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Акционерам предпишут 
раскрывать имена
Федеральная служба по финансовым рынкам готовит законопроект, согласно которому акцио-
нерные общества будут вынуждены раскрывать имена своих настоящих владельцев.

О таких поправках в июне сообщил вице-премьер Правительства РФ Александр Жуков. Он, в част-
ности, отметил, что требования о раскрытии настоящих собственников акций есть в законодательствах 
многих стран мира, однако до сих пор такая норма отсутствует в России.

Сейчас раскрывать имена своих акционеров обязаны банки — участники системы страхования вкла-
дов. Также Федеральная служба по финансовым рынкам требует подобную информацию у финансовых 
учреждений, выпускающих в оборот ценные бумаги. Но в этом случае часто указываются номинальные 
держатели. По мнению экспертов рынка, такие схемы используются для ухода от налогов.

Сергей ГЕРАСИМОВ

О судьбе надземного экспресса 
и о противостоянии 
граждан и Смольного читайте 
в следующем номере 
«Зона Закона.RU».

Иски в суд — через Интернет
Председатель Высшего Арбитражного Суда России Антон Иванов заявил в июне, что через пол-
тора года иски в российские суды станет возможным подавать через Интернет.

«Сейчас формируется единый интернет-портал всех судов. Думаю, что к концу года практически все 
судебные акты будут размещаться в электронном виде в Интернете», — сообщил Антон Иванов. Также 
он добавил, что соответствующие изменения в процессуальное законодательство уже подготовлены.

При этом, по словам председателя Высшего Арбитражного Суда, до варианта, развитого в США, 
где существует обязательная подача исков через Интернет, российскому судопроизводству еще дале-
ко. Причина заключается в том, что не у всех граждан России существует беспрепятственный доступ 
к глобальной Сети. Вместе с тем Антон Иванов надеется, что в скором времени в электронном виде 
будут подаваться до 70 % всех исков.

Владислав ФРОЛОВ

Перевозчики обратились 
к президенту
В июне петербургские участники рынка крупногабаритных грузоперевозок обратились 
к Дмитрию Медведеву.

Причиной обращения стали высокие штрафы — так, юридическое лицо должно заплатить 500 тысяч 
рублей за нарушения правил грузоперевозок.

Коллизия, по мнению грузоперевозчиков, заключается в том, что в самих Правилах законодатели 
ориентировались на автомобили КамАЗ как основные транспортные средства для перевозок.

Также в Европе весовые параметры грузов уже давно превышают 38 тонн — те ограничения, кото-
рые установлены сегодня в России.

Новые правила грузоперевозок должны были утвердить в июне текущего года. Тем не менее доку-
мент до сих пор не появился, и перевозчики обратились к президенту Дмитрию Медведеву с просьбой 
приостановить действие штрафов.

Как считают эксперты, только один подобный штраф за нарушение перевозок может практически 
разорить небольшую компанию-перевозчика.

Сергей ШКЛОВЦЕВ

Не дожидаясь благосклонности властей, представители рекламных агентств Петербурга в июне 
представили собственную концепцию размещения рекламоносителей.

О необходимости создания рекламной концепции в прошлом году говорила сама губернатор Пе-
тербурга Валентина Матвиенко. Тогда же городским правительством было принято решение убрать 
из центра города крупноформатные билборды и растяжки.

Рекламщики решили не дожидаться, когда чиновники создадут нужную концепцию, и предложи-
ли правительству города свой собственный вариант. За основу ими была взята карта Петербурга, на 
которой представители рекламных агентств обозначили, какие рекламные форматы и в какой из зон 
могут размещаться.

Сегодня данная концепция направлена на рассмотрение в профильные комитеты Правительства 
Петербурга, а сами рекламщики надеются рассмотреть проект совместно с Комитетом по печати и 
взаимодействию со СМИ.

Кстати:
Изменения по распространению рекламы затронули и петербургский метрополитен. Так, с 1 июня 

перед каждой дверью в вагоне метро будет висеть развернутый график передвижения по данной ветке. 
На нем указаны все переходы и станции пересадок. ГУП «Петербургский метрополитен» особо подчер-
кивает тот факт, что новые наклейки появились взамен существующей коммерческой рекламы.

Марат БЕЛЫШЕВ

Рекламщики 
встали на защиту своего бизнеса Число турфирм 

сократили
Федеральное агентство по туризму в июне исключило из Единого федерального реестра 432 компа-

нии. Более пятидесяти из них — петербургские фирмы.
Согласно документу всего из федерального реестра туроператоров исключили 432 компании: 130 из 

них занимались туризмом по России, а остальные — вывозили отдыхающих за рубеж.
Причины исключения фирм прокомментировал глава Ростуризма Владимир Стржалковский: «Часть 

действующих туроператоров не продлили финансовое обеспечение на новый срок в связи с переходом 
на турагентскую деятельность либо с нецелесообразностью иметь в реестре несколько тур операторов, 
работающих под одним брендом».

После исключения в реестре туроператоров осталось 4482 компании. Парадоксально, но ознако-
миться с полным списком оставшихся аккредитованных компаний на интернет-сайте Ростуризма воз-
можным не представляется.

Константин БОГОМОЛОВ
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Преступление или 
ошибка?

Борис ВИШНЕВСКИЙ,
обозреватель

«Это хуже, чем преступле-
ние, — это ошибка», — заметил 
два столетия назад Буле де ля 
Мерт о решении Наполеона каз-
нить герцога Энгиенского (до сих 
пор, кстати, изречение упорно 
приписывают Талейрану). Ров-
но то же самое можно сказать и 
о строительстве нового здания 
Товарно-фондовой биржи и жи-
лого комплекса «Финансист», 
которые изуродовали одну из 
красивейших панорам Петер-
бурга — вид с Невы на Стрелку 
Васильевского острова.

Когда соответствующие фо-
тографии появились в Интерне-
те, первая реакция у всех, кто их 
видел, была одинаковой: «мон-
таж», результат работы программы 
Photoshop, но только не подлинный 
вид на Стрелку. Оказалось — не 
монтаж: за Зоологическим музеем 
и зданием Биржи «по пояс» вырас-
тают черно-синяя громада новой 
биржи и коричневая высотка «Фи-
нансиста».

Мужественно признавая некото-
рые «градостроительные ошибки» 
(в частности, возведение высотки 
«Монблана»), Валентина Матвиен-
ко любит говорить, что решения по 
ним принимались еще при Влади-
мире Яковлеве. 

Но в данном случае номер не 
проходит: разрешение на стро-
ительство 63-метрового здания 
новой биржи — с нарушением 
высотного регламента («предел» 
для этой зоны — 42 метра) — «в 
порядке исключения» принимала 
лично Валентина Ивановна. И про-
ект 60-метрового «Финансиста» 
согласовывали в нынешней, а не в 
прежней администрации.

Специалисты оценили случив-
шееся однозначно: как «ванда-
лизм», «варварство» и «градостро-
ительную катастрофу». Скандал 
достиг такой силы, что правитель-
ство города было вынуждено дать 
«задний ход» — срочно собрали 
Градостроительный совет, и вице-
губернатор Александр Вахмистров 
сообщил, что губернатор считает 
«очень неудачным» архитектур-
ное решение зданий, «выросших» 
на Васильевском острове. Иными 
словами, теперь она «не одобряет» 
то, что сама разрешила.

Совет предложил застройщику 
уменьшить высоту обоих зданий 
до 48—51 метра — но как это бу-
дут делать, неизвестно. Здания уже 
стоят, апартаменты и офисы в вер-
хних этажах давно выкуплены по 
сумасшедшим ценам — и именно 
потому, что оттуда просматрива-
ются изумительные виды на Неву 
и Финский залив, владельцы новой 
биржи пригрозили судом, если их 
заставят демонтировать «лишние» 
метры…

Чем дело закончится, пока неяс-
но. Очевидно другое: нельзя при-
нимать решения о строительстве 
«по понятиям», делая «исключе-
ния» для отдельных застройщи-
ков. Пресловутый «Охта-центр», 
рекламой которого уже забили все 
каналы, тоже планируется с гру-
бейшим нарушением высотного 
регламента — мол, как же не «сде-
лать исключение» для «Газпрома», 
«нашего кормильца»?

«Я поднялась на колоннаду Иса-
акиевского собора — и ужаснулась 
тому, что увидела», — рассказыва-
ла одна из моих студенток. Ужас-
нуться нетрудно: и если взглянуть 
сверху, и если просто пройти по 
центру Петербурга — может пока-
заться, что война, бомбежки и об-
стрелы были совсем недавно.

Исчезающий город 
(сводки с фронта борьбы за 
сохранение культурного наследия)

Леонид РОМАНКОВ,
член Правозащитного 
совета Петербурга

Еще в апреле 2008 года Александр 
Макаров обратился с открытым пись-
мом по поводу сноса исторических 
памятников в центре города. Письмо 
поддержали своей подписью многие 
видные петербуржцы. Потом случи-
лась смешная история — после «разъ-
яснений» вице-губернатора Лобко 
некоторые почетные граждане (увы, 
в их числе Михаил Бобров и Любовь 
Егорова) свои подписи отозвали.

1 июня в эфире телеканала «СТО» 
в программе «Мост свободы» обсуж-
далась ситуация в области сохране-
ния культурного наследия. Во время 
передачи велось интерактивное го-
лосование: против строительства в 
историческом центре высказались бо-
лее 90 % позвонивших (около 3 тысяч 
человек).

3 июня в выставочном зале Петер-
бургского центра книги и графики 
открылась выставка «Исчезающий го-
род», на которой картины показывают 
любимые жителями Петербурга места, 
предупреждая о необходимости беречь 
их, а фотографии, представленные ор-
ганизацией «Живой город», фиксируют 
разрушения исторических зданий.

4 июня, после сообщения агентства 
«Фонтанка.ру», «Новая газета» обна-
родовала фотографию зданий, вторг-
нувшихся в панораму Стрелки Василь-
евского острова, — «Новой биржи» и 
жилого комплекса «Финансист».

Уже 6 июня состоялось заседание 
Градостроительного совета, на ко-
тором в ходе ожесточенных дебатов 
председатель КГА Александр Викто-
ров признал претензии к КГА спра-
ведливыми.

На прошедшем в Петербурге Эко-
номическом форуме выступил певец 
Юрий Шевчук, сообщивший участни-
кам об опасности, которой подвергает-
ся исторический центр города.

Правозащитный совет Петербурга 
принял на своем заседании обраще-
ние к властным структурам, указав на 
необходимость соблюдать права че-
ловека в сфере доступа к культурным 
ценностям.

В заявлении, в частности, говорится: 
«…у многих жителей Петербурга поя-
вились опасения, что все созданное и 
сохраненное в такие сложные истори-
ческие периоды, как Первая мировая, 
Гражданская и Великая Отечественная 
войны, исчезнет под напором агрессив-
ной градостроительной политики Пра-
вительства Петербурга. За несколько 
лет были уничтожены около 100 зда-
ний в историческом центре города… 
Осуществление права пользования 
объектом культурного наследия, вклю-
ченного в реестр объектов культурного 
наследия, происходит в соответствии с 
требованиями ст. 52 Федерального за-
кона «Об объектах культурного насле-
дия (памятниках истории и культуры) 
народов РФ».

«Поэтому члены Правозащитного 
совета обращаются ко всем властным 
структурам, ответственным за приня-
тие решений, с требованием привести 
законодательство в области градостро-
ения в соответствие с Конституцией 
РФ, прекратить снос зданий в центре 
Петербурга и привлекать обществен-
ность для участия в принятии решений 
через проведение публичных слуша-
ний, организованных согласно зако-
нодательству». 

Игорь ПОБЕДИНСКИЙ,
«Зона Закона.RU»
В июне, вопреки сложившейся тра-
диции и прописанной в городском 
законе норме, почетными граждана-
ми стали сразу трое. Как уверяют пе-
тербургские парламентарии, иногда 
закон можно и обойти.

Несогласные — 
не почетные

Избрание почетных граждан растя-
нулось на целых две недели. Первый 
акт, состоявшийся, как и полагается, 
накануне Дня города, сенсаций не при-
нес. То, что депутаты отдадут предпоч-
тение академику РАМН Наталье Бех-
теревой и главе ОАО «Метрострой» 
Вадиму Александрову, было известно 
задолго до заседания 21 мая: «заведу-
ющие городским парламентом» едино-
россы еще на Совете фракции решили 
голосовать именно за них. И это не уди-
вительно, ведь кандидатуру метростро-
евца выдвинула сама «Единая Россия», 
а академика Бехтереву — губернатор 
Валентина Матвиенко. В итоге оба 
победителя получили по 44 голоса, а 
обсуждение достоинств и недостатков 
претендентов и голосование, по словам 
депутатов, «прошло без эксцессов».

Хотя значились среди кандидатов 
и народный артист России Олег Баси-
лашвили, и трехкратная олимпийская 
чемпионка Татьяна Казанкина, и ди-
ректор музея Арктики и Антарктики 
Виктор Боярский, и живописец Андрей 
Мыльников, и художественный руко-
водитель Петербургской филармонии 
Юрий Темирканов, и 103-летний ака-
демик РАМН Федор Углов. Но спикер 
Законодательного собрания Вадим 
Тюльпанов посчитал, что депутаты 
выбрали самых достойных. «Бехтере-
ва — легенда Петербурга, которую зна-
ют не только в городе и России, но и в 
мире. Александров менее известен, но 
он уже 50 лет работает в «Метрострое», 
и за это время появилось большое ко-
личество новых станций», — отметил 
глава парламента. Примечательно, что 
некоторые кандидаты числятся в спис-
ке соискателей уже несколько лет под-
ряд, хотя этот факт никак не повлиял 
на итоги голосования.

Так, Олега Басилашвили в четвер-
тый раз выдвигали на звание почет-
ного гражданина, но им он до сих пор 
не стал. И это, как представляется, не 
случайно. Басилашвили известен своей 
независимой позицией, например от-
носительно возможного строительства 

400-метрового небоскреба на террито-
рии «Охта-центра».

Как отмечают многие городские эк-
сперты, в петербургском парламенте в 
последние годы в «почетных» выбира-
ют «своих», лояльных городским влас-
тям. Это ни в коем случае не относится 
к Наталье Бехтеревой. Но ведь можно 
вспомнить, что в прошлом году по-
четными гражданами стали дирижер 
Валерий Гергиев (поддерживающий, 
к слову, возведение упомянутого не-
боскреба) и космонавт Сергей Крика-
лев (баллотировавшийся в депутаты 
Государственной Думы пятого созыва 
от «Единой России»), а в позапрош-
лом году ими стали бывший ректор 
СПбГУ Людмила Вербицкая (вошед-
шая в первую тройку «Единой Рос-
сии» на выборах в ЗакС в 2007 году) 
и нынешний премьер-министр стра-
ны Владимир Путин. Три года назад 
почетными петербуржцами были на-
званы руководитель госпредприятия 
«Водоканал» Феликс Кармазинов (по 
понятным причинам никак не могу-
щий быть оппозиционером) и писатель 
Даниил Гранин (вошедший в совет по 
нравственности в СМИ под руководс-
твом Владимира Путина).

Футбол как веский 
аргумент

Однако самое интересное произош-
ло в Законодательном собрании через 
неделю после избрания Бехтеревой и 
Александрова. Депутаты, нарушая нор-
мы ими же написанного закона, решили 
отблагодарить за кубок УЕФА тренера 
питерского «Зенита» Дика Адвокаата и 
также назвать его почетным граждани-
ном города, несмотря на то что голлан-
дец живет в Северной столице меньше 
двух лет, да и те в гостинице.

Закон Петербурга «О звании По-
четный гражданин» четко указывает: 
постановление о присвоении звания 
принимается один раз в год на закры-
том заседании, предшествующем Дню 
города, а количество ежегодно присва-
иваемых званий не должно превышать 
двух. Однако победа «Зенита» в кубке 
УЕФА настолько запала депутатам в 
душу, что и закон им помехой не стал. 
По словам «единоросса» Игоря Римме-
ра, «нарушение есть, но оно не столь 
значительное по сравнению с заслуга-
ми Адвокаата перед городом».

В итоге 28 мая депутатам пришлось 
провести сразу три заседания (регла-
мент ЗакСа это позволяет), чтобы осу-
ществить задуманное. Футбольный 
тренер из Голландии стал тридцатым 

в списке почетных граждан Северной 
столицы. По словам Вадима Тюльпа-
нова, парламентарии нормы права не 
нарушили, так как отдельным зако-
ном могут присваивать сколько угодно 
званий почетного петербуржца. Тогда 
непонятно, зачем было принимать за-
кон о почетных гражданах, если его в 
любой момент можно обойти? Кстати, 
и во время голосования за Бехтереву и 
Александрова сам спикер Тюльпанов 
говорил, что избрание только двух 
почетных горожан в год не позволяет 
«девальвировать это звание, как это 
произошло во многих регионах».

Адвокаата поддержали подавля-
ющее большинство депутатов. Но 
все-таки нашелся один, кто выступил 
с резкой критикой такого решения. 
Им стал «эсер» Алексей Ковалев. Как 
пояснил депутат, присвоение звания 
голландскому тренеру и нарушение 
многолетней традиции попросту «уни-
зило» институт почетных граждан. 
«Депутаты руководствовались сиюми-
нутными успехами клуба, в которых 
главную роль сыграли финансовые 
вложения, в то время как такие люди, 
как дирижер Юрий Темирканов, хи-
рург Федор Углов, всемирно извест-
ные люди, всю жизнь работающие на 
авторитет Петербурга, годами не мо-
гут получить этого звания», — подчер-
кнул Ковалев. Но сторонников такой 
позиции в стане депутатов не оказа-
лось: Адвокаат получил 43 голоса «за» 
и уже 11 июня присоединился к На-
талье Бехтеревой и Вадиму Алексан-
дрову на торжественной церемонии 
вручения знака «Почетный гражданин 
Санкт-Петербурга».

Сын главы района оказался рецидивистом
В июне стало известно, что петербуржец Константин Осипов, сын главы Приморского района Пе-

тербурга Юрия Осипова, разыскиваемый московской районной прокуратурой за нападение с ножом на 
пешехода в Москве, возможно, причастен к еще одному аналогичному преступлению, совершенному 
ранее. По одной из версий, Осипов-младший сейчас находится за границей. «Если выяснится, что это 
действительно так, то мы обратимся за помощью к соответствующим международным службам», — 
говорят правоохранители.

Чиновника осудили частично
В июне Городской суд вынес приговор по делу бывшего начальника Петербургской таможни, а 

ныне заместителя главы администрации Колпинского района Ивана Мушкета. Суд признал Ивана 
Мушкета виновным только в превышении должностных полномочий, а по остальным пунктам об-
винения — оправдал. В итоге суд приговорил его к трем годам лишения свободы условно, с испыта-
тельным сроком три года. Кроме этого, Иван Мушкет был лишен права в течение трех лет занимать 
должности на государственной и муниципальной службе.

Парламентский корреспондент

Депутаты любят троицу

Когда верстался номер, стало известно о кончине выдающихся медиков России Натальи 
Бехтеревой и Федора Углова. Редакция газеты «Зона Закона.RU» приносит свои глубокие 
соболезнования родным и близким. 
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деньги 3
Основателя «Рубина» объявили в федеральный розыск

В июне ГУВД Санкт-Петербурга и Ленинградской области объявило в федеральный розыск уро-
женца Батуми Александра Польщенко, которому заочно предъявлено обвинение в мошенничестве. 
Его обвиняют в организации финансовой пирамиды «Рубин». Польщенко исчез в феврале 2008 года, 
когда бизнес-клуб «Рубин» прекратил все выплаты по вкладам. В рамках возбужденного уголовного 
дела правоохранительными органами было принято 5,5 тысячи заявлений от обманутых вкладчиков, 
которые потеряли в общей сложности 2,5 миллиарда рублей.

Сергей Мавроди отдаст дачу за долги
В июне судебные приставы наложили арест на дом и земельный участок основателя финансовой 

пирамиды «МММ» Сергея Мавроди на берегу озера Селигер в Тверской области. Арестованное 
имущество будет впоследствии реализовано в установленном порядке. Денежные средства, выру-
ченные от продажи имущества, будут направлены на погашение задолженности перед взыскателями. 
Согласно документам, которые находятся у приставов в производстве, с Мавроди следует взыскать 
более 300 миллионов рублей.

Здоровый образ
Самуил ЛУРЬЕ,
обозреватель

Уровень игры — ладно, а зато 
как эрегирует уровень жизни. На 
матчах европейского футбольно-
го чемпионата лично присутству-
ют десятки тысяч простых росси-
ян. «Забив» на производственную 
текучку, не постояв за ценой на 
билеты. Могут, как видим, позво-
лить себе.

Немного жаль, что телекамера 
крайне редко, причем издали и лишь 
на краткий миг, наводит свой объ-
ектив на эту самую русскую трибу-
ну. Не дает рассмотреть наших лю-
бителей спорта. Представить себе, 
чем они занимаются, когда на них 
пиджаки.

Лично я предполагаю — заседают 
в разных говорильнях. В централь-
ных — Верхней и Нижней, — а также 
в губернских и городских.

Во-первых, у них огромный со-
вокупный запас времени. Во-вто-
рых — совокупная харизма, способ-
ная реально повлиять на результаты 
матчей. Тут исключительно верный 
психологический расчет: при виде де-
путата, орущего: «Вперед, Россия!», 
нога игрока просится к мячу, как перо 
А. Пушкина к бумаге, и наподдает, 
наподдает. Повышается, знаете ли, 
качество пинка.

Чтобы дома не скучали, перед от-
летом эти любимцы электората пред-
приняли мощную атаку на порок. 
И в Нижней говорильне, и в здешней, 
петербургской. Сразу два законо-
проекта, один другого беспощадней. 
Против тех, кто мешает им жить. Тех, 
кто своим дыханием отравляет целеб-
ную российскую атмосферу. Против 
курящих, короче говоря.

Чтобы не смели. Чтобы трепета-
ли. Чтобы нигде. Чтобы ни-ни. Под 
угрозой того и сего. Как в цивилизо-
ванных странах.

И попробуй возрази.
Я, собственно, и не собираюсь. 

Но есть одна юридическая, что ли, 
тонкость. Вот если бы, скажем, го-
сударственным аппаратом овладели 
вдруг геи с примкнувшими к ним 
лесбиянками. Насколько легитимно 
было бы с их стороны вводить сан-
кции против гетеросексуалов? Типа: 
приобнял в общественном месте лицо 
чуждого пола — год исправительных 
работ. Простираются ли так далеко 
права иночувствующих? Думаю — 
все-таки нет. Пока все вокруг не стало 
голубым и розовым.

В стране, по официальным цифрам, 
курят 60 % мужчин (в том числе и я) 
и 40 % процентов женщин. То есть, 
как ни крути, явное большинство. 
С чего же вы взяли, спрашивается, 
что это мы — какие-то ненормальные, 
а вы, наоборот, молодцы?

Еще и похваляетесь: дескать, в на-
шей говорильне дымят всерьез пяте-
ро из пятидесяти; остальные — так, 
балуются.

Это только напоминает лишний раз 
о том, как далеки вы от народа.

От ситуаций, в которых невыно-
симей всего непрерывность скуки; 
задохнешься, если не перекурить. 
Заглянули бы в тюрьму, в больницу, 
в казарму. Да есть ли вообще в Рос-
сии такая обитель, где бы человек 
не скучал.

Употребив силу воли, сделать ка-
рьеру. Натянуть на лицо недобрую 
лучезарную улыбку целлулоидного 
пупса. Утомишься — оттянешься. По-
взрослому, в Европе. Флагом только 
помахивай, помахивай, не забывай.

Большая забота
Сергей ШЕЛИН,
обозреватель

Начальство, как давно ска-
зано,  бывает мелкое,  сред-
нее  и  крупное — по степе-
н и  п р и ч и н я е м о г о  в р е д а . 
Но справедливость требует 
добавить: оно делится на те 
же три слоя также и по объ-
ему благ, которыми осыпает 
граждан.

Потому  что  только  самое 
большое и самое заботливое на-
чальство обладает такой влас-
тью, чтобы простым нажатием 
думских кнопок почти удвоить 
минимальную зарплату  — с 
сегодняшних 2300 рублей до 
4330 (с января 2009-го). Сколь-
ко нынешних бедняков одним 
махом станут богатыми и счас-
тливыми!

Примерно так мог бы рассуж-
дать какой-нибудь путешест-
венник из дальней страны, по-
нятия не имеющий, как и что у 
нас устроено.

Не зря, между прочим, это 
грандиозное обогащение бед-
ных отнюдь не сопровождает-
ся торжественной публикаци-
ей числа работников, которых 
коснется данная революцион-
ная мера. Зачем таить масштаб 
благодеяний? Сколько милли-
онов тружеников удвоят свой 
доход?

Но в том-то и дело, что нис-
колько. МРОТ был и останется 
абстракцией.

Он останется  абстракцией 
д а ж е  о ф и ц и а л ь н о .  С  о д н о й 
стороны, четыре с хвостиком 
тысячи — это официальный 
прожиточный минимум. С дру-
гой стороны, это минимум, под-
считанный не на 2009 год, когда 
нововведение начнет действо-
вать, а на конец 2007-го. А уж 
инфляцию у нас никто не от-
менял. Прожить на этот новый 
МРОТ и сегодня-то сомнитель-
но, а в следующем году будет и 
точно невозможно.

Одно утешение, реально жить 
на  четырехтысячный МРОТ 
практически никто из работаю-
щих и не будет — как никто из 
них не живет сегодня на двух-
тысячный.

В частном секторе немало ра-
ботников формально сидят на 
МРОТе. Но даже самые бедные 
из них получают еще и «чер-
ные» приплаты, чтобы в сумме 
получился хотя бы прожиточ-
ный минимум. Эксперты-опти-
мисты говорят, что увеличение 
МРОТа хоть и не увеличит ре-
альные заработки, но заставит 
вывести их из тени. Эксперты-
пессимисты считают, что ра-
ботодатели просто перенесут 
«черные» выплаты с нижнего 
слоя работников на средний.

Что же до бюджетного сек-
тора, то до сих пор МРОТ был 
просто коэффициентом, с рос-
том которого увеличивались 
оклады по всей лестнице долж-
ностей. Теперь он вроде бы та-
кую роль теряет, но понятно, 
что его увеличение так или ина-
че подтолкнет вверх зарплаты 
бюджетников. Что пришлось 
бы кстати, если бы не всплеск 
инфляции.

А избежать этого всплеска 
можно только одним способом: 
увеличиваешь госрасходы на 
бюджетников, сократи их на 
что-нибудь другое. На что? А 
на что не жалко — хоть на на-
нотехнологии, хоть на сочинс-
кую Олимпиаду. Но вот это, в 
отличие от нового МРОТа, как 
раз и было бы и революцией, и 
чудом. Но чудес не бывает…

Павел ВИКТОРОВ,
«Зона Закона.RU»

«Черное риэлтерство», то есть не-
законное присвоение чужих квартир, 
процветает в Петербурге, несмотря 
на все усилия правоохранитель-
ных органов. Не раз в ситуацию 
вмешивалась прокуратура. Она же 
гласно называла результативность 
работы милиции недостаточной, 
но аморфность органов ОБЭП со-
храняется. История, которую мы 
публикуем, очередное по счету тому 
подтверждение. В ней нет состава 
преступления — по крайней мере, 
так рассудила милиция. Но иначе 
как криминалом это назвать язык 
не поворачивается.

Беззащитный 
собственник

— Мою мать похитили, отняли 
квартиру, ее даже похоронили без на-
шего участия, а милиция не видит во 
всем этом состав преступления! — не-
годует сын ныне покойной блокадницы 
Элеоноры Вороновой. Он уже который 
месяц ведет «бумажную войну», до-
биваясь вмешательства органов внут-
ренних дел. Органы же в упор видят 
в случившемся гражданско-правовые 
отношения.

Как рассказал нашему корреспон-
денту Андрей Воронов, 31 августа 
прошлого года его тяжело больная 
мать находилась на даче под при-
смотром соседки. Как раз соседка и 
позвонила ему, сообщив: пожилую 
женщину увезли на машине неиз-
вестные. Имя одной из неизвестных 
Андрей узнал позже, из документов, 
которые свидетельствовали о том, 
что квартира его матери внезапно 
поменяла собственников. С Нанули 
Кахидзе, по его словам, он позна-
комился около 4 лет назад и особо 
близко не общался. Но незадолго до 
описываемых событий она внезапно 
предложила помощь: отвезти его с 
матерью на дачу на своей машине. 
Ни о чем не подозревавший Андрей 
принял помощь, даже пригласил ее 
в дом…

Уже на следующий день пишется и 
регистрируется завещание всего иму-
щества Элеоноры Вороновой на имя 
гражданки Кахидзе. За этим следует 
договор купли-продажи — покупате-
лем становится опять же Нанули Ка-
хидзе. Андрей Воронов об этом тогда 
еще не знал. 4 сентября блокадница 
ложится в больницу, а уже 10-го Ан-
дрею позвонили медики и сообщили, 
что его мать выписалась. Дома она, 
естественно, не объявилась.

«Гражданско-правовые 
отношения»

Сын несколько раз предпринимал 
попытки забрать мать к себе домой при 
помощи милиции, но они не увенча-
лись успехом: стражи порядка резонно 
заявляли, что находиться у кого-либо 
дома — дело сугубо добровольное… 
Все заявления в различные милицейс-
кие инстанции, по словам Андрея, за-
канчивались переадресацией участко-
вому Смирнову, который неоднократно 
принимал сторону Кахидзе в спорах о 
том, кто же должен заботиться о пожи-
лой женщине — сын или посторонний 
человек.
— Последний раз я видел мать жи-
вой 10 декабря, когда, после подачи 
заявления в ОБЭП, я вместе с опера-
тивниками отправился домой к Ка-
хидзе, — рассказывает Андрей Воро-
нов. — Мать лежала на кровати, я про-
сил милиционеров помочь забрать ее 
домой, так как она нуждалась в уходе 
и лечении, однако сотрудники ОБЭП 
мне в этом отказали — мол, не имею 
права. У меня сложилось впечатление, 
что мама была под действием каких-то 
психотропных веществ.

Элеонора Воронова скончалась 20 
декабря 2007 года в возрасте 76 лет. 
По словам сына, об этом он узнал пос-
ледним. Пришлось обегать несколько 
кладбищ подряд, чтобы найти ее захо-
ронение…

Нет у них методов
С начала всей этой запутанной ис-

тории Андрей Воронов исписал мно-
жество обращений во всевозможные 
инстанции, вплоть до Департамента 
экономической безопасности и Депар-
тамента по борьбе с организованной 
преступностью и терроризмом МВД 
России. Всякий раз они перенаправ-
лялись обратно в Петербург.

УВД по Красногвардейскому райо-
ну видит ситуацию так (из постанов-
ления об отказе в возбуждении дела): 
«Проверкой установлено, что Кахид-
зе Н.М. увезла Воронову Э.К. к себе 
домой… 8.10.2007 был заключен до-
говор купли-продажи между Вороно-
вой Э.К. и Кахидзе Н.М. <…> Была 
опрошена Воронова Э.К., которая 
пояснила, что действительно подпи-
сывала договор, но денежных средств 
не получила. 

Также была опрошена гр. Кахидзе 
Н.М., которая пояснила, что денежные 
средства Вороновой Э.К. не переда-
вались, так как она собирается при-
обрести ей другую квартиру. Таким 
образом, вопрос о расторжении сделки 
необходимо решать в гражданско-пра-
вовом порядке».

Другое постановление (тоже отказ-
ное), датированное двумя месяцами 
позднее, отличается только последней 
фразой: «Но в силу сложившихся об-
стоятельств, т.е. смерти гр. Вороно-
вой Э.К., гр. Кахидзе Н.М. не смогла 
выполнить ранее данные ей обяза-
тельства».

Подписи, поставленные Элеонорой 
Вороновой на завещании и договоре 
купли-продажи, способны вызывать 
подозрение не только у экспертов-по-
черковедов — они выдают в ней че-
ловека глубоко больного, не факт что 
отдающего себе отчет в собственных 
действиях. Видимо, нотариус Гарин 
этого оба раза не заметил.

P.S.
Вскоре после того, как мать ока-

залась на квартире Кахидзе, Андрею 
поступил весьма странный телефон-
ный звонок. «Мне позвонил неизвест-
ный мужчина, представившийся риэл-
тером. Он спросил, действительно ли 
мы хотим продать дачу, и сказал, что 
лично он этим заниматься не будет — 
«это чистый криминал». Я так понял, 
что Кахидзе еще при жизни моей мате-
ри хотела вынудить продать ее дачный 
домик к квартире в придачу», — расска-
зывает сын Элеоноры Вороновой.

Согласно базе данных «Отказы по 
кредитам и стоп-листы банков России» 
Нанули Мухамедовна Кахидзе трижды 
проходила по уголовным делам, связан-
ным с обсчетом потребителей.

Алексей ПОНОМАРЕВ,
адвокат, юрист форума 
«Зона Закона.RU»

Перед нами типичная ситуация. 
В первую очередь хотелось бы отме-
тить действия сотрудников УВД, а не 
гражданки Кахидзе. Именно правовое 
равнодушие со стороны сотрудников 
внутренних дел заставляет граждан 
опустить руки и прекратить борьбу 
за свои права и права своих близких. 
В данной ситуации, получив отказ, 
необходимо обжаловать постановле-
ние в районной прокуратуре.

В настоящее время необходимо 
подать заявление о признании сдел-
ки недействительной в соответствии 
со статьей 177 или  179 ГК РФ и на-
ложить арест на квартиру до вынесе-
ния решения судом, а затем возбуж-
дать уголовное дело в отношении 
гр. Кахидзе. Хочется отметить, что 
своевременное обращение к адво-
кату в данной ситуации помогло бы 
избежать наступления трагических 
последствий.

Константин БОГОМОЛОВ,
«Зона Закона.RU»

В июне Министерство юсти-
ции России планирует создать 
единую базу данных имущест-
ва граждан. База должна будет 
помочь судебным приставам 
улучшить исполнение реше-
ний суда.

М и н и с т р  ю с т и ц и и  Р о с с и и 
Александр Коновалов отметил, 
что первым шагом к созданию 
базы станет учет недвижимого 

имущества. Она будет объеди-
нена с базами налоговых служб 
и служб судебных приставов, 
а также с базой записей актов 
гражданского состояния.

«Все это вместе должно соста-
вить единую и эффективно функ-
ционирующую базу данных», — 
пояснил министр.

Воспользоваться данной ба-
зой сможет любой орган,  ко-
торый «защищает права и ин-
тересы граждан либо интересы 
государства». Сама общая база 

Расследование

Блокадницу выписали 
из жизни

Министерство юстиции 
перепишет население

«мнение

создана и для того, чтобы избе-
жать «нелепых и необъяснимых 
сбоев в исполнении судебных 
решений».

Юристы подчеркивают,  что 
собранная в единую базу ин-
формация должна быть защи-
щена особым образом. Тем не 
менее эксперты считают, что у 
Министерства юстиции могут 
возникнуть проблемы со свое-
временным пополнением базы, 
из-за чего объединенная база 
будет быстро устаревать.
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Сезонные приступы 
борьбы с коррупцией

Юрий ВДОВИН,
член общественной организации
«Гражданский контроль»

Ни для кого давно не секрет, что 
страна поражена коррупцией. Спе-
циалисты называют чудовищные 
цифры объемов коррупционных де-
нег, составляющих огромную долю 
от бюджета страны.

Время от времени начинаются какие-
то процессы по коррупции в верхних 
эшелонах власти, но потом все это ухо-
дит в песок или в свисток. Дела развали-
ваются, виноватых нет, но и денег нет. 
Вот взять бы в качестве примера котло-
ван у Московского вокзала, вырытый за 
то ли тридцать, то ли шестьдесят милли-
онов кредитных долларов. Ямка есть, а 
ни денег, ни виноватых нет. Теперь вот 
эту яму кому-то отдали под сооружение 
очередного делового центра.

Забота о борьбе с коррупцией перио-
дически охватывает наши власти. И они 
создают комиссии, которые борются с 
коррупцией со страшной силой, но без-
результатно. Потом как-то все затихает, 
и по каким-то неизведанным законам 
приступы борьбы с коррупцией возни-
кают вновь. На какое-то время.

Некоторые аналитики говорят, что 
приступы эти обусловлены межкла-
новыми спорами и раздорами в ко-
ридорах власти. Может и так. Нам 
ведь не видно, что у них там под ков-
рами. Если это действительно так, то 
они потом, похоже, все-таки дого-
вариваются, потому что никаких се-
рьезных коррупционеров на скамь-
ях подсудимых так и не появляется. 
А был случай, когда вроде бы поя-
вился, но получил условный срок …
9 (девять!) лет.

Вот и сейчас новый президент оза-
ботился борьбой с коррупцией. И, как 
водится, создал комиссию по борьбе 
с коррупцией. Оставим на его совести 
состав комиссии. Воистину: «что за ко-
миссия, создатель?»

В этой бескомпромиссной борьбе с 
коррупцией нам при этом упорно на-
вязывается тезис о том, что победить 
коррупцию невозможно. Наверное, да. 
Как невозможно, к сожалению, победить 
преступность. Но снизить ее уровень — 
можно. И рецепты этого давно есть. Это 
выполнение нескольких обязательных 
условий. Свобода слова, независимость 
СМИ от власти, независимость судеб-
ной и представительной властей от ис-
полнительной власти и друг от друга, 
свободный доступ граждан и СМИ к 
информации о деятельности властей 
на деньги налогоплательщиков, мак-
симальное дистанцирование исполни-
тельной власти от возможного произ-
вольного принятия решений по разреше-
нию гражданам и организациям делать 
что-то и получать что-то. Обеспечение 
этих простых и ясных условий привело 
к минимальному уровню коррупции в 
демократических странах. И наоборот, 
если только ослабевает действие одного 
из этих условий — уровень коррупции 
немедленно возрастает.

Наше же начальство имитирует борь-
бу с коррупцией двумя традиционными 
для тоталитарных коррумпированных 
государств способами — кнутом и пря-
ником. Угрозами усилить наказания и 
увеличением зарплаты. Не действует. 
Особенно наказание. В Китае расстре-
ливают за коррупцию, а она процвета-
ет. Пряники могут подействовать, но 
только если они носят «отложенный» 
характер: чиновник получает какие-то 
привилегии и блага по истечении опре-
деленного срока беспорочной службы 
или при выходе на пенсию.

Подкидываете? 
Подкидывайте 
правильно
Павел ВИКТОРОВ,
обозреватель

Эта неприятная с точки зрения 
имиджа милиции история произошла 
в одном из районов города. Принци-
пиальный и юридически грамотный 
понятой тогда спас от неправосудного 
приговора абсолютно асоциальную 
личность — вора и наркомана. Не из 
какой-то симпатии, конечно, — сами 
милиционеры оформили задержание 
и изъятие настолько топорно, что при 
всем желании их сторону принять 
было невозможно.

Около полуночи два сотрудника пат-
рульно-постовой службы, специально 
для такого случая одетые в штатское (в 
служебных документах это называется 
ОПГ — оперативно-патрульная группа), 
задержали с героином ранее неоднократ-
но судимого Б., кадрового наркомана. В 
списке его подвигов (согласно милицей-
ской базе) — «обносы» квартир, кражи 
лифтового оборудования и даже кладби-
щенской ограды.

Его доставили в отдел милиции, при-
гласили понятых (сообщив им заве-
домо ложную информацию о том, что 
потом их никуда вызывать не станут). 
Понятым продемонстрировали готовые 
объяснительные, в которых сказано: на 
моих глазах в досмотровой у Б. изъято 
два свертка между пальцами рук и еще 
один — из кармана.

Поясню для тех, кто про оборот нар-
котиков знает понаслышке: «чеки» 
(разовые дозы героина) прячут между 
пальцами, чтобы сбросить при появле-
нии милиции. Так их несут от «точки» 
до места употребления. Какой смысл 
держать наготове 0,038 и 0,092 грамма, 
если в кармане еще 0,53, — что уже тянет 
на статью? А именно столько всего было 
изъято у гражданина Б.

Сотрудники милиции пояснили на 
очной ставке, что Б. был прикован на-
ручниками так, что руки были на виду и 
он ничего не мог «скинуть». Понятые же 
подписались под объяснениями, соглас-
но которым он до визита в досмотровую 
комнату был прикован спиной к стене. То 
есть двумя руками сзади, двумя спереди! 
Юридический прецедент…

В общем, и без адвоката грамотный 
подсудимый (отец его — бывший судья 
Горсуда) разгромил бы обвинение в пух 
и прах. Да и дознаватель от понятых не 
скрывала: да, 0,53 грамма подбросили. 
Так постоянно делается.

При всем желании «закрыть» человека, 
который завтра может пришибить тебя в 
парадной ради дозы, лгать в зале суда по-
нятые не захотели (ст. 307 УК РФ).

Да, чуть не забыл: за раскрытие этого 
преступления милиционеры получили 
по полторы тысячи рублей в качестве 
премии. То есть полграмма окупаются с 
лихвой. Эх, если бы премии зависели от 
количества изъятого, с учетом его стои-
мости на черном рынке…

Петербург по взяткам 
впереди
Сергей ГЕРАСИМОВ,
«Зона Закона.RU»

В июне стало известно, что Петербург 
оказался на первом месте среди россий-
ских городов по числу взяток, которые 
берут сотрудники ГИБДД на дорогах.

По данным исследования ОАО «Росгос-
страх», которое занимается автострахова-
нием, на первом месте по взяточничеству 
на дорогах находится Петербург, затем 
следуют Самара и Ростов-на-Дону.

По данным проведенного опроса, 44 % 
автомобилистов нашего города когда-
либо давали взятки сотрудникам ГИБДД. 
Москва в этом рейтинге оказалась лишь 
на восьмом месте (32 %). Самые честные 
сотрудники ГИБДД, по результатам опро-
са, работают в Белгороде. Исследования 
«Росгосстраха» проводились в 37 городах 
России, всего в опросах приняли участие 
9,8 тысячи автомобилистов.

Сына миллиардера разыскивают из-за ДТП
Британская полиция пытается разыскать 44-летнего Ханса Кристиана Раусинга (Hans Kristian 

Rausing), сына основателя шведской компании Tetra Pak, состояние которого оценивается в 10,8 мил-
лиарда долларов. Сына бизнесмена подозревают в совершении ДТП, после которого он скрылся. Ин-
цидент произошел в июне на западе Лондона после того, как в полицию обратился водитель, который 
заявил, что в его машину врезался автомобиль Audi Quattro, который уехал с места происшествия.

Пенсионеры зачастили в СИЗО
По данным Управления Федеральной службы исполнения наказаний (ФСИН) по Москве, в послед-

нее время значительно увеличилось количество пожилых людей, которые оказываются в следствен-
ных изоляторах столицы. Так, среди попадающих в предварительное заключение все чаще встреча-
ются люди старше шестидесяти лет. При этом многие из них подозреваются в совершении тяжких 
преступлений.

Автомобильное несчастье

Павел СМОЛЯК,
обозреватель

Автомобильная Москва пыла-
ет. Неизвестные пироманы жгут 
дряхлеющие извозки и наворочен-
ные авто. Милиционеры обещают 
миллионы рублей за информацию 
о преступниках. Как и десять лет, 
назад простые граждане стоят в 
ночи с фонариком, вглядываясь в 
посторонние лица. Тогда взрывали 
дома, сегодня жгут машины.

Моя подруга Аня, известная писа-
тельница, приехала в Петербург по 
делам; злобно сдвинув брови, она 
бродила по Невскому проспекту в 
думах о своем автомобиле, который 
оставила в столице. И пусть он стоит 
на специальной охраняемой стоянке, 
смириться, что твое дорожное дети-
ще в безопасности, Аня не смогла.

Пришла радостная весть. Казалось, 
в Петербурге поймали поджигате-
лей, но милиционеры рапортовали, 
что сожгли автомобиль не дорожные 
маньяки, а вполне себе нормальные 
ребята, просто мстили владельцу.

Некоторые, ликуя, сказали свое 
«за» поджогам. Поэт Всеволод Еме-
лин впереди армады повелителей 
огня, его настолько захлестнуло 
пламя и отчеты о ежедневных по-
жарах, что он сочинил стихотворе-
ние, где главное в двух строчках: 
«Жгите, милые, жгите/Ни секунды 
не мешкая».

Машина горит красиво. Я видел, 
как полыхал автомобиль у меня во 
дворике. Вечерние окна преврати-
лись в отражатели желтого, валил 
дым, пожарные не торопились. 
Бедная хозяйка «Пежо» суетилась, 
стараясь погасить свою малютку из 
крохотного огнетушителя. Забро-
сила мечту борьбы с огнем, взялась 
за фотокамеру и щелкала затвором, 
создавая доказательства для стра-
ховщиков.

В последнее время на дорогах тво-
рится форменное безумие. Несколь-
ко недель назад молодой водитель 
из Петербурга вылез из своего авто-

мобиля и порезал ножом столичного 
пешехода, который переходил до-
рогу по «зебре». Водитель оказался 
сыном влиятельного петербургско-
го чиновника, и дело замяли. Или 
совсем недавно водитель дорогого 
«Мерседеса» среди бела дня убил 
студента, переходившего улицу по 
пешеходному переходу на зеленый 
свет светофора. А вот в Твери про-
изошел случай наоборот. Старик 
убил водителя, который не уступил 
ему дорогу. И если поджигатели вы-
бирают ночь, то все драки и убийс-
тва между водителями и пешеходами 
происходят днем.

Утро, день, вечер, ночь — сутки 
страха и боязни за себя. Не дай вам 
бог быть простым пешеходом, упаси 
господь вжимать педаль газа, сидите 
дома, как сказочный премудрый пес-
карь, авось, проживете при деньгах 
и здоровье.

Константин ПОДМАРЕВ,
«Зона Закона.RU»

По России прокатилась волна под-
жогов автомобилей. Москва, Санкт-
Петербург, Казань, а затем и Пермь 
пережили настоящий шок.

Огонь пришел из Бутово
Поджоги машин в Москве начались 

30 мая, первой ласточкой было Северное 
Бутово, там неизвестный спалил один-
надцать автомобилей. С тех пор в столи-
це за несколько недель сгорели десятки 
различных автомобилей.

Следующей после Москвы заполы-
хала Казань, там за сутки сгорело три 
автомобиля. Все три машины загорелись 
рано утром, причем все они находились 
в соседних дворах, поэтому у следствия 
есть предположение, что они были совер-
шены одними и теми же лицами.

Вскоре пламя подхватили Петербург 
и Пермь. В Северной столице за первые 
сутки пожарища от огня пострадали 
пять машин и один автобус. Сначала в 
десять утра выгорел салон в автомобиле 
«Опель-Фронтера». Днем, около трех 
часов, огонь уничтожил ВАЗ-2101. Два 
часа спустя по дороге на Каменку сго-
рел еще один автомобиль — «Газель». 
Вечером, в половине восьмого, в Усть-
Ижоре загорелся гараж, огонь не поща-
дил и находившийся внутри ВАЗ-2107. 
В десятом часу вечера загорелся и еще 
один гараж — прибывшие пожарные эва-
куировали из гаража автомобиль ВАЗ-
21099 и пятилитровый газовый баллон. 
Уже ночью, в половине второго обгорел 
бампер и передняя часть автобуса «Ика-
рус». Гореть машины закончили только 
ранним утром. Последней жертвой огня 
тогда стал «Мерседес Е320», у которого 
обгорел двигательный отсек.

В Перми все началось с сообщения 
о поджоге автомобиля ВАЗ-21074, 
которое поступило из поселка Кусье-
Александровский Горнозаводского 
района. Тот автомобиль полностью 
сгорел. Еще один случай поджога был 
зафиксирован в Индустриальном райо-
не Перми, где погорели сразу три ав-
томобиля. Одна из машин пострадала 
полностью, остальные были частично 
повреждены. Также полностью сгорели 
два автомобиля ВАЗ-2106 в Свердлов-
ском районе Перми, а до этого ночью 
успели выгореть две дорогие иномар-
ки — Jeep и Toyota.

Всему виной замыкание
История поджогов вызвала резонанс в 

прессе, на что немедленно отреагирова-
ли правоохранительные органы. Однако 
вскоре блюстители порядка принялись 
обвинять в продолжающейся серии 
поджогов уже самих журналистов, ко-
торые своими описаниями «принялись 
нагнетать обстановку, чем и побудили 
преступников к новым преступлениям». 
Напомним, что с конца мая только в рос-
сийской столице в результате действий 
загадочных поджигателей было уничто-
жено более 30 автомобилей.

Официальных комментариев правоох-
ранительные органы Москвы, а за ними 
и остальных городов, которые были ох-
вачены эпидемией поджогов, решили 
не давать. Как подчеркнул источник в 
пресс-службе ГИБДД по Петербургу и 
Ленинградской области, такое решение 
было принято на «самом высоком уров-
не». Интересно, что официальной при-
чиной последних возгораний зачастую 
объявлялось «короткое замыкание».

В соответствии с Уголовным кодек-
сом РФ, поджог автомобиля — это пре-

ступление средней тяжести, а потому 
максимальное наказание для виновных 
в поджогах — пять лет тюрьмы. Так-
же в случае подачи гражданского иска 
виновного могут обязать возместить 
ущерб в полном объеме, а если маши-
ну поджег подросток, не достигший 14 
лет, то ответственность за его поступок 
несут родители.

Наталия ОСИПОВА, страховой 
агент компании «РЕСО-Гарантия»

Помимо утраты средства передви-
жения, некоторые из пострадавших не 
смогут рассчитывать и на денежную 
компенсацию. Многие из сожженных 
автомобилей наверняка были застрахо-
ваны только по полисам ОСАГО, что не 
дает им право претендовать на выплаты 
от страховых компаний. Рассчитывать 
на компенсацию ущерба могут только 
владельцы полисов КАСКО, так как 
данный вид страхования включает в 
себя выплату страхового возмещения в 
случаях причинения вреда автомобилю 
в результате противоправных действий 
третьих лиц, к которым, безусловно, 
относится и поджог.

Эпидемия пиромании захлестнула 
Россию

«мнение

На заметку:
Ущерб в результате 
поджогов:

Москва:  4,5—7 млн рублей
Санкт-Петербург: около 1 млн 
рублей
Пермь: около 1,5 млн рублей
Казань: не более 1 млн рублей
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первая новость 5

История о том, как 
призывника захватили
Аркадий ЧАПЛЫГИН,
управляющий делами 
коллегии адвокатов «Призывник»

20 мая текущего года решением 
одной из призывных комиссий При-
морского района Санкт-Петербурга 
был призван на военную службу при-
зывник Алексей Ч.

23 мая он должен был убыть к месту 
прохождения военной службы. Однако 
этого не произошло. 28 мая Алексей 
обратился в Приморский районный суд 
с заявлением об оспаривании решения 
призывной комиссии. Согласно пункту 7 
статьи 28 ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе», подача заявления в суд 
приостанавливает выполнение решения 
призывной комиссии до вступления в 
законную силу решения суда. О факте 
приостановления выполнения решения 
адвокат Алексея письменно известил 
военкома района.

Сразу оговорюсь: для того чтобы вы-
полнение решения комиссии было приос-
тановлено, достаточно подать заявление 
в суд. Никаких дополнительных усло-
вий закон перед заявителем не ставит. 
Не надо ни добиваться обеспечитель-
ного определения суда, ни определения 
о принятии заявления к рассмотрению. 
Даже если заявление судом оставляет-
ся без движения, отправить заявителя в 
войска нельзя.

В июне сотрудники военкомата, обес-
покоенные выполнением плана призыва, 
позвонили Алексею и предложили ре-
шить спор миром: призывник приходит 
в военкомат, из военкомата отправляется 
к хирургу призывной комиссии Петер-
бурга, где заявляет жалобы на состоя-
ние здоровья и получает направление на 
обследование. 4 июня Алексей прибыл 
в военкомат района. Оттуда вопреки 
договоренностям он был направлен в 
Горвоенкомат, но не для рассмотрения 
жалобы, а для отправки в войска. Со-
трудники военкомата города — началь-
ник отделения призыва Рефат Аппазов 
и начальник сборного пункта Николай 
Кузьмин — заявили о нежелании призна-
вать факт приостановления выполнения 
решения призывной комиссии. Алексей 
принудительно удерживался на сборном 
пункте Горвоенкомата более суток, и 
только благодаря вмешательству адво-
катов коллегии «Призывник», уполномо-
ченного по правам человека в Петербурге 
Игоря Михайлова, сотрудников Военной 
прокуратуры Санкт-Петербургского гар-
низона и журналистов 5 июня он вышел 
на свободу.

Рассмотрим эту ситуацию с позиции 
«кто виноват?». Алексей, будучи запертым 
на сборном пункте, требовал немедленного 
освобождения. Права на свободу передви-
жения он не был лишен, но воспользоваться 
этим правом не мог — препятствия чинил 
ответственный за содержание призывников 
на сборном пункте Николай Кузьмин. Доку-
менты, подтверждающие невозможность 
реализации решения о призыве, Кузьмину 
предъявлены были — а нахождение на сбор-
ном пункте — не что иное, как исполнение 
решения о призыве. Но даже если бы вы-
полнение решения не было приостановлено, 
Кузьмин был не вправе отказывать Алексею 
в реализации желания (и права!) выйти за 
пределы подведомственного Кузьмину по-
мещения — право на свободу передвижения 
не может быть ограничено ввиду наличия у 
кого бы то ни было стремления облегчить 
свою работу по комплектованию команд.

Часть 1 статьи 127 УК гласит: «Незакон-
ное лишение человека свободы, не связанное 
с его похищением, — наказывается ограни-
чением свободы на срок до трех лет, либо 
арестом на срок от трех до шести месяцев, 
либо лишением свободы на срок до двух 
лет». Именно этой нормой и описываются 
действия по воспрепятствованию реализа-
ции права Алексея уйти из Горвоенкомата. 
Коллегия адвокатов «Призывник» намерена 
добиваться привлечения виновных долж-
ностных лиц к уголовной ответственности 
по факту незаконного лишения свободы. 
Соответствующее заявление 4 июня посту-
пило в Военную прокуратуру Санкт-Петер-
бургского гарнизона.

Оперативников арестовали за вымогательство
По подозрению в вымогательстве полутора миллионов евро в июне были арестованы два сотрудника департамента 

по борьбе с организованной преступностью и терроризмом МВД. Майор Дмитрий Целяков и майор Александр Носенко 
подозреваются в требовании взятки у Петра Чувилина, вице-президента Инкредбанка и гендиректора хоккейного клуба 
«Спартак». Преступление, в котором подозреваются Целяков и Носенко, относится ко времени их работы в департаменте 
экономической безопасности МВД России, где они входили в оперативно-следственные бригады по крупным делам о бан-
ковских махинациях. В частности, они участвовали в оперативном сопровождении дела бывшего главы ВИП-банка Алексея 
Френкеля, ныне подсудимого по делу об убийстве первого зампреда ЦБ Андрея Козлова.

Следствие по делу об убийстве 
Анны Политковской завершено

В июне Следственный комитет при Прокуратуре РФ завершил предварительное 
расследование уголовного дела об убийстве журналистки Анны Политковской. 
Обвинение в убийстве журналистки предъявлено троим фигурантам: Сергею 
Хаджикурбанову, братьям Джабраилу и Ибрагиму Махмудовым.

ГИБДД и семья Юдановых: вендетта навсегда?

Доставка до штрафстоянок станет бесплатной
Павел ЛАВРЕНТЬЕВ,
«Зона Закона.RU»

Около четырех лет в нашем го-
роде активно применяется практи-
ка так называемой эвакуации, но 
с 1 июля 2008 года вступает в силу 
закон Правительства Петербурга, 
который призван кардинально из-
менить ситуацию.

Закон не принят — 
свобода действий 
гарантирована

История вступающего в силу зако-
на отправляет нас в 2005 год, когда 
депутаты Законодательного собрания 
Юрий Гладков и Аркадий Крамарев 
пытались внести на рассмотрение пар-
ламентариев подобный проект. Глав-
ными фразами в нем были: «если ос-
тавленный автомобиль мешает проез-
ду других транспортных средств, его, 
после составления протокола, нужно 
подвинуть на ближайший свобод-
ный участок дороги или территорию 
жилой зоны. Если это невозможно, 
машину необходимо увезти на спец-
стоянку. При этом за саму транспор-
тировку владелец машины платить 
не должен, оплачивая лишь штраф за 
неправильную парковку. Пребывание 
на штрафной стоянке первые 12 ча-
сов должно быть бесплатным». Тогда 
проект закона принят не был, но как 
результат эвакуаторам была дана сво-
бода действий.

Основной закон, на который до 1 
июля ссылались автолюбители, не об-
наружившие свою машину, — статья 
12.19 Кодекса об административных 
правонарушениях (КоАП), где запи-
сано: «В случае нарушения правил 
стоянки или остановки транспорт-
ных средств запрещается эвакуация 
транспортных средств, удержание их 
на стоянках». Но владельцы фирм по 
эвакуации транспорта обращались к 
ответу депутатам губернатора Вален-
тины Матвиенко, где было сказано, 
что «эвакуации нет», а есть «переме-
щение задержанного транспортного 
средства».

До суда дойдут 
терпеливые
Также существует статья 27.13 КоАП, 
где начинает действовать понятие не 
«эвакуация», а «перемещение задер-
жанного транспортного средства». 
Существует несколько причин, до-
пускающих перемещение: «у водите-
ля нет прав, документов на машину, 
неисправны тормоза, он пьян, машина 
поставлена так, что создает препятс-
твия для движения других транспорт-

ных средств». Спасти от статьи 27.13 
КоАП владельца может только поста-
новление Правительства РФ № 759, в 
соответствии с которым эвакуировать 
машину в присутствии владельца не-
законно. Если водитель успел подой-
ти к машине до момента эвакуации, 
сотрудник ГИБДД обязан выдать ему 
разрешение на выдачу автомобиля в 
письменной форме и занести факт 
правонарушения в протокол. Но, как 
известно, на практике многие водите-
ли, вовремя вернувшиеся к своему ав-
томобилю, не получают возможности 
поставить его, чтобы оно не создавало 
препятствий для других автомобилей, 
и только единицы находят время и 
деньги на судебные тяжбы с ГИБДД 
и эвакуаторами. Среди таких граждан 
оказался житель Иркутска Алексей 
Лазуткин, заставший свою машину, 
погружаемую на эвакуатор. Тем не 
менее ему не предоставили возмож-
ности перепарковать машину, из-за 
чего Лазуткин и обратился в суд, где 
выиграл, получив компенсацию мо-
рального вреда от ГИБДД в размере 
5000 рублей. Возмутительный слу-
чай произошел в Петербурге, когда 
в феврале 2008 года на глазах у отца 
эвакуировали его автомобиль вместе 
с маленьким ребенком внутри. После 
этого владелец Игорь Ильясов обра-
тился в суд.

Стоянки как доходный 
бизнес

Существует и другой редкоприме-
нимый закон, позволяющий забрать 
вашу машину с места парковки, — 
Федеральный закон «О противодейс-
твии терроризму» (от 6 марта 2006 
года № 35-ФЗ, п. 2, ч. 3, ст. 11). Как 
пояснили юристы интернет-форума 
«Зона Закона.RU», данным законом 
пользуются в основном для обеспе-

чения безопасности следования кор-
тежей государственных чиновников. 
Так, петербургские автомобилисты 
до сих пор помнят, как в дни приез-
да бывшего президента Владимира 
Путина все машины, припаркован-
ные на Московском проспекте, тут 
же эвакуировались. В этом случае 
максимум, что может сделать авто-
владелец, — подать иск с требова-
нием возместить ущерб, нанесен-
ный автомобилю, если таковой имел 
место, хотя, как признают юристы, 
выиграть такое дело практически 
невозможно — такой ущерб, нане-
сенный автомобилю, нигде и никем 
не бывает зафиксирован.

Если машина была перемещена 
эвакуатором, владельцу машины не-
обходимо позвонить по справочным 
телефонам ГИБДД, куда в течение 
пятнадцати минут с момента эваку-
ации должна поступить информация 
о машине. В справочной вам сооб-
щат адрес штрафстоянки, куда был 
доставлен автомобиль. Интересно, 
что в 2004 году их было 19, а к 2006 
году их число составило уже 24. 
Динамика очевидна — количество 
штрафстоянок не убывает, а, наобо-
рот, растет. 

Связан такой рост, по всей види-
мости, с выгодностью этого бизнеса, 
так как за принудительную эвакуа-
цию автовладелец будет вынужден 
заплатить 2927 рублей. Также будет 
необходимо оплатить время пребы-
вания на самой автостоянке — 12 
рублей за каждый час за легковую 
машину и 18,7 рубля за крупнога-
баритное транспортное средство. 
За первые три часа плата не взи-
мается.

По данным экспертов, владельцы 
стоянок с одной подобной спецпло-
щадки в месяц получали выручку 
около 600 тысяч рублей.

Надежда ТРАБЕР, глава 
петербургского женского 
автоклуба «Зеленая волна»

Я рада, что с 1 июля ситуация с эва-
куацией машин изменится. В нашем го-
роде это давно назревшая проблема.

Максим МИЛЬКОВ, 
руководитель автоклуба Lexus

Даже если машина была правильно 
припаркована, сотрудники правоохра-
нительных органов все равно стремятся 
заработать денег. Иногда им удавалось 
решить вопрос на месте без составле-
ния протокола и поездки на стоянку. 
В этом случае цена колебалась в районе 
3 тысяч рублей. К тому же если у тебя 
забрали автомобиль на стоянку, это не 
гарантировало, что ты быстро узнаешь, 
где твоя машина. Порой это занимало 
два-три дня. Редко, но бывали и совсем 
вопиющие случаи, когда параллельно с 
работой эвакуатора бригада занималась 
угоном машин «под заказ».

Татьяна ЗЫВИНА, начальник 
пятого отдела пропаганды 
ГУ ГИБДД по СПб и ЛО

Никаких комментариев, пока новый 
закон не вступит в силу, я давать не 
уполномочена.

История конфликта водителя и 
автоинспектора стара как мир. Мно-
жество таких историй нашли свое 
отражение и продолжение в деятель-
ности аппарата уполномоченного по 
правам человека в Петербурге.

В семье Юдановых трое братьев, 
и все — водители. Уже много лет 
КоАП стал настольной книгой в их 
доме. Мать братьев Людмила Адамов-
на сначала просто слушала страшные 
рассказы о хозяевах большой дороги, 
не имея водительских прав, но вскоре 
сама лично стала принимать участие в 
битвах с «гаишниками».

Последняя стычка Юдановых и 
ГИБДД произошла прямо под окнами 
их квартиры, во дворе дома Ярослава 
Гашека, 30/5. История, описанная в за-
явлении к омбудсмену, выглядит так. 
Юданов Е.Б. в этот день возвращался 
домой очень поздно: когда он вышел 
из машины и направился к дому, было 
около 5 утра. Не успел он дойти до па-
радной, как к нему подъехала машина 
ГИБДД. Не называя своей фамилии, 
должности и звания и не сообщая при-

чину обращения, сотрудник ГИБДД 
потребовал документы у Юданова. 
Тренированный в предыдущих боях 
за права, Юданов сориентировался: 
«Сотрудник ГИБДД нарушил пункт 93 
Устава патрульно-постовой службы». 
Далее, со слов Юданова, последовал 
целый ряд нарушений различных ста-
тей, инструкций и предписаний, ко-
торым сопровождалось невежливое 
поведение «гаишника». Был бестакт-
ный вопрос про оружие и наркотики, 
был нервный обыск самого Юданова, 
в салоне и под капотом его авто, следс-
твием чего стала поломка сигнализации 
и других частей машины. Сотрудник 
ГИБДД почему-то был уверен, что 
Юданов — наркоман, и пытался произ-
вести экспресс-анализ с применением 
карманного фонарика.

На шум выбежала мать потерпев-
шего Людмила Адамовна, до этого 
с ГИБДД лично не сталкивавшаяся. 
Когда она услышала, что ее сына со-
бираются везти на медосвидетельс-
твование на Боровую, то вознамери-
лась сесть вместе с сыном в машину 

ГИБДД, откуда была изгнана. При этом 
все действия, как сообщают заявители, 
совершались без составления каких-
либо протоколов, все протоколы были 
составлены значительно позже, когда 
Юданов был подвергнут медосвиде-
тельствованию.

Нисколько не удивительно, что на 
следующий же день описание под-
робностей конфликта были разосланы 
Юдановыми в многочисленные орга-
низации, призванные контролировать 
действия сотрудников ГИБДД. Обра-
тились Юдановы и к уполномоченно-
му по правам человека в Петербурге 
Игорю Михайлову.

Участие омбудсмена и оказало реша-
ющую роль, побудив провести более 
тщательное расследование подроб-
ностей ночного конфликта. На запрос 
Игоря Михайлова от заместителя на-
чальника ГИБДД пришел ответ:

«В ходе проверки установлено, что 
в действиях старшего инспектора ДПС 
Фрунзенского ОГИБДД Павлюкова 
Ю.А., совершенных 08.01.2008 г., име-
ются нарушения процессуальных норм, 

предусмотренных Кодексом РФ об 
административных правонарушениях. 
Также установлено, что проверка све-
дений, указанных Вами и Юдановым 
Е.Б. в жалобах на действия ст. инспек-
тора ДПС Павлюкова Ю.А., проведена 
должностными лицами Фрунзенского 
ОГИБДД поверхностно.

Для решения вопроса о привлече-
нии виновных лиц к дисциплинарной 
ответственности начальнику УВД по 
Фрунзенскому району г. Санкт-Петер-
бурга нами направлена соответствую-
щая информация».

По материалам
официального сайта

уполномоченного по правам 
человека в Петербурге
www.ombudsmanspb.ru

Записаться на прием к уполномо-
ченному по правам человека 
вы можете по телефонам: 
315-85-86 и 312-75-90

«мнение

На заметку:
В Киеве (Украина) эвакуация и пере-

мещение автомобилей были отменены 
в марте 2008 года. Тогда министр внут-
ренних дел Юрий Лукценко заявил, что 
«система эвакуаторов в Киеве является 
неэффективной» и «потенциально кор-
рупционной».
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Чему учат в ГРУ?
Ольга СТАРОВОЙТОВА,
обозреватель

Из событий последнего времени 
отмечу интервью некоего гражда-
нина, полковника ГРУ, на днях на 
основании вердикта присяжных, 
принятого большинством голосов, 
признанного не виновным в поку-
шении на Анатолия Чубайса.

7 июня этот полковник был гостем в 
студии радиостанции «Эхо Москвы».

Немного цитат. «Уничтожение Чу-
байса для меня не является преступ-
лением».

На вопрос: «Вы действительно счи-
таете, что в стране идет война?» после-
довал ответ: «Да, конечно. Страна ок-
купирована… Россия в оккупации».

Вопрос: «Кем она оккупирована?» 
Ответ: «Она оккупирована еврейской 
мафией, прежде всего, которая являет-
ся матрицей для остальных преступных 
группировок в России».

И последняя цитата: «Замысел пар-
тизанской операции по ликвидации 
Чубайса не может рассматриваться как 
преступный!» По словам этого полков-
ника, страной правят «гауляйтеры», 
оккупанты.

Все это напомнило мне судебные 
процессы, через которые пришлось 
пройти в последние годы.

Наша семья — русско-белорусская. 
Старовойтовых в Белоруссии очень 
много. Однако для националистов это 
не имеет значения. Важно совсем дру-
гое. Антисемитизм у нас — не этничес-
кое понятие, а «классовое»…

На судебных процессах по делу об 
убийстве Галины Старовойтовой часто 
звучало: «она защищала инородцев», 
«защищала малые нации». Адвокатами 
обвиняемых задавались вопросы вроде: 
«А правда, что в Израиле ее именем 
названа улица?»

В последнем слове, произнесенном 
23 мая 2005 года, гражданин Колчин, 
признанный следствием и судом ор-
ганизатором преступления и отбыва-
ющий сейчас двадцатилетний срок, 
очень много говорил о русских, о пра-
вославных. Вот несколько его цитат: 
«Путь православного человека есть 
путь воинства», «Меня в ГРУ учили 
разгадывать замысел противника». 
«Чекисты приносят меня в жертву сво-
ей прозападной политике».

Колчин пытался рассказать на су-
дебном процессе содержание фильма 
«Александр Невский», при этом выби-
рал такое: «Вставайте, люди русские!», 
«Кто с мечом к нам придет…», «Не в 
силе Бог, а в правде»…

Что же происходит?
Оба этих человека как будто бы та-

кие разные — по возрасту, по биогра-
фии. Но по сути их высказываний они 
как-то очень сущностно похожи.

Характерно: оба они из ГРУ. И оба 
выказывают что-то вроде некоей лож-
ной «миссии» по «спасению русского 
народа». Как от «инородцев», так и от 
«защищающих инородцев».

Возникает, по-моему, естественный 
вопрос. Что же такое ГРУ? Чему там 
учат людей? «Разгадывать замысел 
противника?» Какого противника? 
Человека других взглядов? Другой на-
циональности?

…Полковник был освобожден в зале 
суда. Я искренне чту презумпцию не-
виновности.

И я согласна с комментарием Анато-
лия Чубайса, который сказал, что такая 
ошибка, во время которой оправдан ви-
новный, гораздо менее опасная и гораз-
до менее тяжелая, чем другая ошибка, 
когда был бы обвинен невиновный.

Платону Лебедеву отказали в иске
Тверской суд Москвы в июне отказал в удовлетворении иска бывшего главы МФО «Менатеп» Платона 

Лебедева к Генпрокуратуре РФ. Лебедев требовал опубликовать на сайте Генпрокуратуры опроверже-
ние информации, содержавшейся в сообщении, размещенном на сайте ведомства в феврале 2007 года. 
В сообщении, в котором говорилось о завершении расследования второго уголовного дела в отношении 
бывшего главы «Юкоса» Михаила Ходорковского и Платона Лебедева, содержались, по мнению истца, 
не соответствующие действительности сведения.

Хакеров задержали в Красноярске
В Красноярске в июне были задержаны двое подростков, которые, по данным следствия, в те-

чение полугода пользовались чужими паролями доступа в Интернет. Подобное дело расследуется 
УВД по городу Красноярску впервые. Задержание подростков произошло после того, как одна из 
потерпевших заметила, что с ее счета была снята крупная сумма денег, хотя она в этот период в 
Интернет не выходила.

Избавиться 
от ностальгии 
по сталинщине!

Юрий НЕСТЕРОВ,
обозреватель

Утром 5 июня трое петербуржцев 
(Александр Винников, Элла Поля-
кова и автор этих строк) прибыли 
в Вильнюс, куда были приглашены 
для участия в международной кон-
ференции, посвященной 20-летию 
«Саюдиса»*.

В ожидании номеров, заброниро-
ванных в уютной гостинице, но еще 
не освободившихся, мы отправились 
в Музей геноцида, открывшийся не-
сколько лет назад в здании, в котором 
в годы советской оккупации распола-
гались органы НКВД/КГБ.

Музей прекрасный! Экспозиция 
подробно рассказывает языком доку-
ментов и фотографий о предательском 
«пакте Молотова—Риббентропа», об 
убийствах сотен и высылке десятков 
тысяч граждан Литвы в период с 1940 
по 1944 год, о вооруженном сопротив-
лении новой сталинской оккупации с 
1944 по 1953 год, о пытках и расстре-
лах тысяч людей в эти годы.

Ежедневно музей посещают не 
только взрослые, но и дети, приходят 
сюда целыми классами, и нет сомне-
ния, что в душах этих ребят навсегда 
останется ненависть к тоталитаризму. 
Вот только одно скребет душу — по-
чему литовские друзья-демократы 
упорно называют преступления ста-
линского режима геноцидом? Думаю, 
что кремлевский параноик уничтожал 
людей по каким угодно признакам — 
политическим, социальным, просто от 
страха и ненависти, но только не по 
национальным. Грузин, русских, ук-
раинцев, людей иных национальнос-
тей сталинский режим преследовал с 
равным палаческим энтузиазмом. Тот, 
кто называет преступления сталинщи-
ны геноцидом, вольно или невольно 
возлагает ответственность за эти пре-
ступления тоже по национальному 
признаку на людей иной, нежели ли-
товцы, национальности. Но разве су-
щественно то, что Сталин был грузин? 
И разве не было представителей почти 
всех национальностей, населявших 
нашу страну, среди не только жертв, 
но и палачей его режима?

И все же главное, что такой музей 
в Вильнюсе есть. А у нас в России 
нет — и это наш позор и наша беда. 
Говоря определеннее, позор и беда не 
в отсутствии такого музея, а в причи-
нах, по которым его нет, — в сохра-
няющейся в сознании значительной 
части россиян, и прежде всего в умах 
многих влиятельных руководителей 
страны, ностальгии по сталинским ме-
тодам руководства. Отсюда — и учеб-
ники, называющие «кремлевского 
горца» «эффективным менеджером», 
и пресловутая «властная вертикаль», 
перекрывающая кислород развитию 
гражданских институтов, и сохраня-
ющийся гриф «секретно» на многих 
документах, проливающих свет на 
темные стороны нашей истории.

Избавить от ностальгии по сталин-
щине если не нынешнее, то хотя бы 
будущие поколения наших сограж-
дан — жизненно необходимо нашей 
родине.

* «Саюдис» — общественно-полити-
ческое движение, ставившее своей целью 
восстановление независимого Литовского 
государства.

Кирилл РУДАКОВ,
«Зона Закона.RU»

В начале июня в Государствен-
ной Думе РФ состоялись слуша-
ния, на которых обсуждалась 
Концепция государственной по-
литики в области духовно-нравс-
твенного воспитания детей в РФ 
и защиты их нравственности.

Неформалов запретят 
законом

Заместитель председателя Ниж-
ней палаты парламента Надежда 
Герасимова перечислила то, от 
чего необходимо защищать под-
растающее поколение: от наркоти-
ков, курения, проституции, наси-
лия, а также телевидения с демонс-
трируемыми там фильмами и рек-
ламой. Набор мер защиты крайне 
широк: введение для школьников 
комендантского часа с 10 часов ве-
чера до 6 часов утра; блокирование 
оператором сотовой связи sms-со-
общений, содержащих мат (в том 
числе в латинской транскрипции), 
запрет на празднование Хэллоуи-
на и Дня святого Валентина. Ав-
торы концепции считают также 
необходимым бороться с субкуль-
турами, особенно они неравно-
душны к эмо-молодежи и готам. 
«Эти молодежные субкультуры 
характеризуются преобладанием 
черных тонов в одежде, использо-
ванием пирсинга и депрессивным 
восприятием действительности», 
— говорится в концепции. По сте-
пени общественной опасности эмо 
и готы приравнены к скинхедам, 
футбольным фанатам, нацболам и 
антифашистам.

Депутат Государственной Думы 
Станислав Говорухин так обосно-
вал необходимость принятия дан-
ного законопроекта: «По всей Рос-
сии бродят стада молодых людей, 
которые не знают, что существуют 
духовные радости. А как они смот-

рят кино — жрут попкорн, отправ-
ляют sms, им надо, чтобы что-то 
все время взрывалось и стреляло. 
Агрессивная молодежь — это дети 
ограбленных в 90-х родителей. 
Они скоро выйдут на политичес-
кую сцену и отомстят богатым, 
которые ограбили их родителей, 
паршивой интеллигенции, которая 
это позволила».

Оппозиция в 
социальной сети

Между тем в социальной сети 
«В контакте» уже появилась груп-
па под названием «Мы против 
готовящегося Госдумой идиотс-
кого законопроекта». Входящие 
в группу молодые люди готовы 
на улицах противостоять власти в 
случае принятия данной концеп-
ции. Основные их слоганы — «Не-
формалы тоже люди», «Мы хотим 
сами принимать за себя решения», 
«Не лишайте нас выбора, не от-
бирайте у нас личность», «Россия 
— не СССР». Активист интернет-
группы Яна Теплицкая заявляет: 
«Мы хотим напомнить Госдуме, 
что духовность — не обязательно 
«Боже, царя храни», нравствен-
ность — не обязательно Павлик 
Морозов, воспитание — не обяза-
тельно муштра».

Государственная Дума 
вспомнила о детях

Результаты ЕГЭ оспорят 
в суде
Константин БОГОМОЛОВ,
«Зона Закона.RU»

Инициативная группа родителей, 
дети которых в этом году сдавали 
Единый государственный экзамен, 
подаст обращение в Конституцион-
ный суд России о законности прове-
дения ЕГЭ.

«Как только выпускники школ полу-
чат на руки свидетельства о результа-
тах сдачи ЕГЭ, мы от имени родителей 
подадим обращение в Конституцион-
ный суд с просьбой рассмотреть вопрос 
о законности проведения в 2008 году 
на территории России Единого госу-
дарственного экзамена», — рассказал 
президент Всероссийского фонда об-
разования Сергей Комков.

По его словам, до 2009 года ЕГЭ про-
водится в качестве эксперимента, одна-
ко «согласия школьников и их роди-
телей на участие в этом эксперименте 
никто не спрашивал». Таким образом, 
полагает Сергей Комков, нарушается 
пункт 2 статьи 21 Конституции РФ.

На заметку:
В конце мая прокуратура Киров-

ского района вынесла представле-
ние директорам школ № 223 и 378: 
Светлану Дмитриеву и Светлану 
Малярову обвинили в нарушении 
федерального закона о профилакти-
ке правонарушений среди несовер-
шеннолетних. Ученики этих школ 
подозреваются в совершении пре-
ступлений на национальной почве, 
а администрация школ — в том, что 
не сообщила вовремя в милицию о 
ребятах, носящих короткие стриж-
ки, камуфляжные штаны и высокие 
ботинки.

Ф
от

о 
Ек

ат
ер

ин
ы

 М
ар

т
ы

но
во

й

«мнение
Александр ШУРШЕВ,
председатель петербургского 
молодежного союза «Яблоко» 
 
Любые запреты в молодежной среде, 
особенно такие глупые, как предло-
женные в этой концепции, не вызовут 
ничего, кроме резкого отторжения. 
Запретный плод, как известно, сладок. 
А для молодежи он слаще вдвойне.  



политика 7

Экономика добра
Сергей КНЯЗЕВ,
обозреватель

Экономика добра не в том 
смысле, что она исполнена ка-
ких-то  светлых чувств.  Это 
вздор, конечно, — экономика, 
как всякий знает, сама по себе 
равнодушна и внеморальна, как 
природа. А в том смысле, что 
производство и обмен товаров 
и услуг могут, а в идеале еще и 
должны приводить к увеличе-
нию хорошего в мире.

Ну вот, скажем, Google уже не-
сколько лет как занимает первое 
место в рейтинге лучших работо-
дателей США (а значит, думаю, 
и мира). 

Для персонала там предусмот-
рены бесплатное питание, бес-
платная доставка еды на дом для 
молодых родителей, комнаты для 
кормящих матерей, полная мед-
страховка и опционы на акции 
Google для 99 % сотрудников. 
Не говоря уже о таких бонусных 
мелочах, как массаж на рабочем 
месте. С точки зрения российско-
го работодателя — совершенно 
избыточный соцпакет: зачем на 
это тратиться, и так ведь будут 
работать, как зайчики.

А вот зачем. Google обнародо-
вал очередные финансовые ито-
ги: за первый квартал 2008 года 
чистая прибыль компании увели-
чилась на 31 %, выручка на 42 % 
по сравнению с тем же периодом 
прошлого года. После хороших 
новостей акции компании взлете-
ли на 17 %. Капитализация — под 
200 млрд долларов. И это на фоне 
ипотечно-банковского кризиса и 
роста цен на сырье и еду.

Что такое Google? Компания 
симпатизирующих друг  другу 
молодых людей, придумавших 
эффективную и полезную поис-
ковую систему, которая помогает 
людям жить, и устроивших для 
коллег беспримерно комфортную 
атмосферу. Как с очаровательной 
корявостью сказал подзабывший 
русский язык основатель Google 
Сергей Брин во время недавнего 
российского турне, «мы получаем 
хороший бизнес от большей части 
вещей, которые улучшают мир».

Наши деловые  люди  такую 
цель — улучшать мир — себе не 
ставят. Наш бизнес — это по боль-
шей части маркетинг типа «отка-
тинг», это украсть, «отжать» из 
бюджета, перехватить финансо-
вые потоки, утопить конкурента, 
«кинуть» миноритария, «втюхать» 
неликвид, в лучшем случае купить 
подешевле, продать подороже, но 
не придумать что-то важное, нуж-
ное, полезное — и предложить 
это людям. У нас ведь до сих пор 
считается правильным платить 
по минимуму — ровно столько, 
чтоб человек не ушел — если он 
нужен, конечно. До сих пор кое-
где зарплату не выдадут, пока де-
сять раз об этом не напомнишь: не 
спрашивают — значит, не надо. 
Проявлением соцответственнос-
ти корпораций считается спон-
сирование футбольных клубов, 
но никак не достойное жалованье 
собственных сотрудников и эколо-
гичные рабочие места, хотя тот же 
Google показывает, доказывает: 
инвестиции в человека — самые 
выгодные.

Но нам Google не указ, у нас 
привыкли действовать вопреки 
своим собственным интересам: 
«назло мужу — сяду в лужу».

Вольному воля, господин на-
чальник, твои деньги — трать 
как хочешь. Но тогда уже не воз-
мущайся, когда у тебя в фирме 
пролетарии воруют со страшной 
силой, а толерантнейший Сергей 
Брин в сердцах называет Россию 
«Нигерией в снегу».

Осторожно! Идут 
любители прекрасного
Дмитрий ЦИЛИКИН,
обозреватель

При так называемой советской 
власти казалось: мы — это мы, 
они — они, а их от нас огражда-
ют стены с башнями и колючая 
проволока на заборе. И сопри-
коснуться живьем с этой самой 
сакральной властью кроме как 
на трибунах во время майско-но-
ябрьских демонстраций мы никак 
не можем.

Потом власть попробовала сходить 
в народ, но скоро эти качели качну-
лись в противоположную сторону, и 
все стало, как было.

Хорошо, допустим, их великие дела 
неизмеримо важнее наших копеечных 
делишек — и потому всем нам над-
лежит стоять (в пробке), когда они 
едут. Допустим, и когда они идут (в 
тех редких случаях, когда почему-то 
нету отдельного подъезда, внутренне-
го двора и т. п. и приходится проделать 
путь от машины до двери просто по 
улице) — обывателю надлежит раз-
бежаться врассыпную и пасть ниц: 
нельзя ведь исключить, что какой-то 
безумец в этот момент решит поку-
ситься на гослицо или даже просто 
докучать ему прошением, а значит, 
охрана должна его от такого безобра-
зия превентивно оградить.

Ну, хорошо, а в театре? В театре 
некуда спешить (тем более что спек-
такль без начальника все равно не 
начнут) — там, предполагается, соб-
рались интеллигентные люди, чтобы 
неторопливо наслаждаться искусст-
вом. Да и покуситься там затрудни-
тельно — потому что при входе тебя 
проверяют-перепроверяют металло-
искателями и вручную, а уж в дни 
посещений сановниками — с утроен-
ным рвением. Так какая такая необ-
ходимость означенным сановникам 
проделать участок пути от входа до 
царской ложи по «зрительской части» 
с максимальной скоростью? — для 
чего охрана расчищает дорогу своим 
привычным методом.

Недавно в очередной раз довелось 
испытать это гадкое чувство — униже-
ния от невозможности противостоять 
чужому хамству. На одной премье-
ре мирно в фойе дожидаюсь нача-
ла, как вдруг чья-то мощная ручища 
буквально отшвыривает меня к сте-
не — это продвигаются шкафообраз-
ные молодые люди с динамиками в 
ухе, покрикивая: «Дорогу, дорогу!» 
Оказывается, мероприятие почтила 
визитом новоиспеченная первая леди, 
в фарватере которой стремительно се-
менят полпред Клебанов и губернатор 
Матвиенко.

Впрочем, что ж, охранникам в тол-
пе, скажем, демонстрантов, которая 
бы решила забросать подохранное 
тело камнями или хоть яйцами, дейс-
твовать согласно инструкции — а в 
театре иначе? Типа: «Позвольте, по-
жалуйста, пройти»? И получится: VIP, 
как в какой-нибудь, прости господи, 
демократической стране, будет смот-
реть спектакль наравне с народом?

…Помню, был на оперном фести-
вале в Савонлинне, там подле гости-
ницы плескалось чудесное озеро, на 
котором — отлично оборудованная 
купальня. Где по утрам каждый день 
можно было встретить немолодую 
женщину, с наслаждением плаваю-
щую в холодной воде. Не с перво-
го раза я опознал в ней президента 
Финляндии Тарью Халонен…

За 73 года существования комсо-
мола через него прошло более 200 
млн человек. О том, как сегодня 
обстоит дело с молодежными ор-
ганизациями в Петербурге, узна-
ли корреспонденты «Зона Закона.
RU» Дмитрий ИЗБИЦКИЙ и Олег 
МУХИН.

· «Правые»
«Яблоко»
«Молодежное Яблоко» в Петербур-

ге было основано еще в 1995 году сту-
дентами и аспирантами исторического 
факультета СПбГУ. По словам лидера 
петербургского молодежного «Ябло-
ка», аспиранта ИНЖЭКОНа Алексан-
дра Шуршева, за время своего сущест-
вования «Молодежному Яблоку» уда-
лось добиться реальных результатов. 
Например, аспирантам и студентам, 
обучающимся на коммерческой ос-
нове, наконец-то было предоставлено 
право на льготные проездные, а в сту-
денческих общежитиях города, благо-
даря усилиям «Молодежного Яблока», 
была снижена плата за проживание. 
Сейчас активисты «Молодежного Яб-
лока» по всей стране собирают подпи-
си против принятия изменений в закон 
«О воинской обязанности и военной 
службе», которые обяжут призывни-
ков лично отмечаться в военкоматах в 
случае отъезда в отпуск или длитель-
ную командировку.

«Оборона»
Петербургское отделение моло-

дежного движения «Оборона» было 
учреждено в 2005 году. В настоящее 
время в ней состоят более 40 чело-
век. Петербургская «Оборона» часто 
проводит театрализованные уличные 
протестные акции: например, в день 
последних думских выборов активист 
«Обороны» Олег Мухин в костюме 
бюллетеня для голосования попытал-
ся проголосовать на избирательном 
участке; иногда ночью на стенах до-
мов появляются лозунги движения; 
занимается «Оборона» и организаци-
ей круглых столов для обсуждения 
общественно-политических проблем 
(в частности, в мае был проведен 
круглый стол по проблемам армии). 
Активистов петербургской «Оборо-
ны» всегда можно увидеть на Маршах 
Несогласных. У организации нет еди-
ноличного лидера — отказ жесткой 
вертикальной структуры управления 
является одним из изначальных при-
нципов организации. Совместное ру-
ководство региональным отделением 
осуществляют координационный со-
вет из пяти человек и ответственный 
секретарь.

Еще в Петербурге:
также на «правом» фланге при-
сутствуют Народно-демократичес-
кий Союз Молодежи (молодежное 
крыло партии Михаила Касьяно-
ва) и молодые активисты партии 
Союз Правых Сил.

· «Левые»
Социал-демократы
Российский Социал-демократи-

ческий Союз Молодежи в Петер-

бурге был учрежден в апреле 2000 
года. Изначально РСДСМ являлся 
молодежным крылом Социал-демок-
ратической партии России (СДПР) 
Михаила Горбачева, но после пере-
становок в ее руководстве РСДСМ 
стал самостоятельной социал-демок-
ратической молодежной организаци-
ей. По словам председателя РСДСМ 
Евгения Коновалова, формально в 
РСДСМ в Петербурге состоят 250 
человек, из них активно участву-
ют в работе около 50. Организация 
занимается образовательно-про-
светительской работой (например, 
РСДСМ организовал в Петербурге 
кинофестиваль против расизма и 
ксенофобии), активно взаимодейс-
твует с профсоюзами (в частности, 
РСДСМ помогал бастующим завода 
Ford и работникам почт), участвует 
и в оппозиционных уличных акциях 
(например, в Маршах Несогласных и 
первомайских демонстрациях).

Коммунисты
В Петербурге молодые сторонни-

ки КПРФ активно работают в рамках 
двух организаций. Официальной мо-
лодежной организацией КПРФ явля-
ется Союз Коммунистической Мо-
лодежи (СКМ), но в Петербурге он 
развит слабо. Молодые сторонники 
КПРФ в Петербурге предпочитают 
проявлять политическую активность 
в более свободных рамках Феде-
рации Социалистической Молоде-
жи (ФСМ). Молодых сторонников 
КПРФ в Федерации 35 человек, всего 
же в ФСМ порядка 50 активистов. 
ФСМ активно организует и участ-
вует в уличных акциях (например, 
в феврале ФСМ организовывала 
одиночные пикеты у ЗакСа по по-
воду переноса сроков проведения 
муниципальных выборов), также ее 
активисты проводят Вахты Памя-
ти (зимой — посвященные блокаде 
Ленинграда, в июне — Великой Оте-
чественной войне).

Национал-большевики
Самыми яркими молодыми ак-

тивистами на левом фланге петер-
бургской оппозиции являются на-
ционал-большевики — сторонники 
запрещенной в 2007 году Нацио-
нал-большевистской партии, петер-
бургское отделение которой было 
создано еще в 1995 году. В насто-
ящее время в Петербурге нацболов 
около 1200 человек, из них активно 
участвуют в политической жизни 
порядка сотни. 

Целью нацболов в Петербурге, по 
словам бывшего члена исполкома 
питерского отделения НБП Андрея 
Песоцкого, является борьба с влас-
тью за социальную и национальную 
справедливость. К наиболее ярким 
достижениям нацболов в Петербур-
ге Андрей Песоцкий относит прежде 
всего Марш Несогласных 3 марта 
2007 года (где нацболы обеспечи-
ли прорыв толпы на Невский про-
спект) и борьбу с уплотнительной 
застройкой.

Еще в Петербурге:
на левом фланге петербургской 
оппозиции присутствуют Движе-

ние Сопротивления имени Петра 
Алексеева (ДСПА) и Авангард 
Красной Молодежи (АКМ).

· «Патриоты»
Одной из наиболее активных ор-

ганизаций здесь является Движение 
против нелегальной иммиграции 
(ДПНИ), петербургское отделение 
которого было создано в 2004 году. 
Официально оно не является моло-
дежной организацией, но, по сло-
вам координатора ДПНИ по Ленин-
градской области Романа Носика, 
молодежь в нем составляет 70 % от 
всего числа участников движения. 
Среди наиболее значимых дости-
жений организации Роман Носик 
назвал прорыв информационной 
блокады вокруг событий в городе 
Кондопога, а также Русский марш 
2006 года.

Еще в Петербурге:
на национал-патриотическом 
фланге присутствуют Славянская 
община и Славянский союз.

· Проправительствен-
ные организации

«Наши»
Молодежное демократическое 

антифашистское движение «Наши» 
— прокремлевское молодежное дви-
жение, созданное в России по иници-
ативе и при поддержке ряда предста-
вителей Администрации президента 
РФ и поддержанное лично президен-
том Владимиром Путиным. «Наши» 
являлись фактически единственным 
молодежным движением в современ-
ной России, с активистами которого 
бывший президент РФ Владимир Пу-
тин встречался регулярно.

Как рассказывает бывший член 
движения «Наши», скрывающийся 
под псевдонимом Rotterdam, «дви-
жение «Наши» — это своеобразная 
пирамида. Те, кто был в руководс-
тве организации, «поднялись»: кто 
уехал работать в Москву, кто прос-
то денег заработал. Леонид Курза, 
например, — бывший лидер пе-
тербургских «Наших» — сейчас на 
Мальте учится. По слухам, купил 
себе квартиру.

«Молодая гвардия» партии 
«Единая Россия»

В организации состоит около 200 
человек, из которых к активу можно 
отнести около 50 человек. На «по-
вышение» из «Молодой гвардии» 
люди идут в бизнес, в районные от-
деления партии «Единая Россия» и в 
районные администрации. Основные 
направления деятельности органи-
зации: организация отрядов право-
порядка, проведение политических 
дебатов в клубе Mod, помощь «Еди-
ной России» в организации массовых 
мероприятий.

Еще в Петербурге:
также среди организаций, под-
держивающих политику власти, 
известны такие, как «Местные», 
«Россия молодая», «Идущие вмес-
те» и другие. 

За экстремизм в Сети накажет суд
В июне в Новгородском городском суде началось слушание дела о размещении в Интернете экс-

тремистской видеосъемки казни двух жителей Таджикистана и Дагестана. Подсудимый — 22-летний 
житель Великого Новгорода. Его обвиняют по части 1 статьи 282 Уголовного кодекса (возбуждение 
национальной, расовой или религиозной вражды). Обвиняемому грозят от двух до четырех лет лишения 
свободы. Ролик был размещен на сервере одного из новгородских провайдеров в августе 2007 года.

Интернет выступил против мошенников
В июне в сети Интернет появился и работает сайт, авторы которого предупреждают жителей 

Петербурга о возможных способах «честного отъема денег». Адрес сайта: www.antilohotron.spb.
ru. Сейчас ресурс находится в стадии наполнения. Но новостная лента, в которую попадают сю-
жеты криминальной хроники, связанные с мошенничеством, и раздел «Финансовые пирамиды» 
уже работают.

Молодежная политика: 

взгляд из Петербурга
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Комедия о воде
Татьяна ВОЛЬТСКАЯ,
обозреватель

Что ни говори, а лицезрение 
уверенного в себе чиновника 
завораживает. Когда-то ученые 
открыли радиоволны, рентге-
новское излучение, следующий 
этап, вероятно, будет касаться 
скрытых волн чиновничьего 
оптимизма и магии власти во-
обще.

По крайней мере, ничем иным 
не объяснить того спокойствия, с 
которым был воспринят ежегод-
ный отчет петербургского Комите-
та по природопользованию, охра-
не окружающей среды и обеспече-
нию экологической безопасности 
о состоянии окружающей среды в 
Петербурге. Он был представлен 
аккурат 5 июня, во вновь учреж-
денный новым президентом День 
эколога. В его лучезарной карти-
не — и система экологического 
мониторинга, и контроль качества 
атмосферного воздуха и радиаци-
онной обстановки, и мониторинг 
зеленых насаждений и подземных 
вод. Все говорит о том, что Пе-
тербург — город необыкновенно 
чистый. Вот, например, за год 
прибавилось 600 тысяч машин, но 
воздух чудесным образом грязнее 
не стал, — это утверждает замес-
титель председателя Комитета по 
природопользованию Николай 
Сорокин, объясняя чудо тем, что 
старых машин становится мень-
ше, а новые загрязняют воздух 
меньше. 

Вода в Неве, оказывается, тоже 
близка к идеалу, непонятно толь-
ко, почему тогда из 25 городс-
ких пляжей открыты всего два. 
А также — почему экологи из 
Greenpeace кричат о каких-то не-
фтяных пятнах и пишут письма 
губернатору с просьбой спасти 
Неву. 

Эту проблему, впрочем, тут же 
закрыл начальник означенного 
комитета Дмитрий Голубев. По 
его расчетам, небольшие разливы 
бензина на такой полноводной 
реке вообще принимать в расчет 
не стоит, они испаряются, раз-
лагаются, и вообще, на Западе за 
такими пятнами давно никто не 
гоняется. Вероятно, и рыба в Охте 
просто сошла с ума. Иначе с чего 
бы ей выбрасываться на берег из 
чудесной водички?

Сопредседатель Ассоциации 
экологических журналистов Пе-
тербурга Лина Зернова, которая 
как раз вернулась из Германии, 
рассказала, что там экологические 
службы выезжают на разлив бен-
зина начиная с двух литров — по 
логике наших чиновников, эти 
службы глупее охтинской рыбы. 
А выброс из некой трубы в Неву 
напротив завода «Арсенал» Лина 
Зернова наблюдала лично — в 
гейзере грязи снует рыба, которую 
тут же ловят рыбаки, принося на 
стол своим детям. «Таких труб на 
Неве не меньше 200, но бизнес 
давно научился договариваться с 
чиновниками, иначе все эти заво-
ды давно бы закрыли», — заме-
чает эколог. Остается добавить, 
что в экологическом рейтинге 
российских регионов, составлен-
ном независимым экологическим 
рейтинговым агентством (НЭРА), 
Петербург занимает одно из пос-
ледних мест. Почему чиновники, 
если они считают, что они пра-
вы, не подают в суд на экологов, 
остается тайной. Замеры невс-
кой воды, сделанные Greenpeace, 
дают апокалипсические резуль-
таты — если звезда Полынь куда 
и упала, то, конечно, в Неву. Но 
обитатели ее берегов заворожен-
но глядят в чиновничьи лица, чей 
свет, видно, сам по себе очищает 
и воздух, и воду.

Свиная отбивная
Виктор РЕЗУНКОВ,
корреспондент радио «Свобода»
специально для «Зона Закона.RU»

Прошедший в июне в нашем го-
роде 12-й Международный эконо-
мический форум останется в памяти 
россиян, если останется, конечно, 
как одно из самых странных собы-
тий последних лет. «Тусовка тол-
стосумов на военно-милицейском 
фоне» — так уже назвали злобные 
журналисты это мероприятие. Пусть 
они, как им приказано, подводят 
итоги этого действа, остановлюсь 
на замечательных символических 
явлениях, форум сопровождающих.

Лидер рок-группы «ДДТ» Юрий 
Шевчук в своем прекрасном выступ-
лении на круглом столе «Что такое 
Россия?» задался вопросом: «Что пе-
тербуржцы знают об этом форуме?» 
И ответил: «Только то, что у Спасопре-
ображенского моста стоит яхта Романа 
Абрамовича, а в это время в России — 
1,5 миллиона больных детей, которым 
нет возможности купить лекарства». 
Первый символ, который отметили 
журналисты, это — посещение яхты 
Романа Абрамовича губернатором Пе-
тербурга Валентиной Матвиенко. Что 
она делала на этом корабле в течение 
полутора часов — вопрос для светской 
хроники. Зато потом, после посеще-
ния губернатора Чукотки, губернатор 
Петербурга отправилась на концерт 
Роджера Уотерса, который запустил 
в небо с Дворцовой площади, а это 
был второй символ, большую надув-
ную свинью. Свинья была запущена 
не просто так.

Юрий Шевчук представил гостям 
форума список ста адресов уничтожен-
ных исторических зданий в Петербур-
ге, который подготовила общественная 
организация «Живой город». Видимо, 
комментируя этот список, Валентина 
Матвиенко отметила в последний день 
форума: «Мы активно формируем об-
лик города делами, решением конкрет-
ных финансовых вопросов». Форми-
рование облика города действительно 
идет очень активно, а уничтожение его 
ландшафта, разумеется, можно объяс-
нить «решением конкретных финансо-
вых вопросов». Свинство?

«Конкретные финансовые вопро-
сы» были решены, судя по всему, и 
на Дворцовой площади. Я, конечно, 
ничего не имею против моей любимой 
группы Pink Floyd, и даже наоборот. 
Но очень символически выступила 
эта группа на Дворцовой площади, 
учитывая, что ее альбом The Wall 
предвосхитил разрушение Берлинской 
стены. Какая стена будет разрушена 
в ближайшее время? Смольного или 
Эрмитажа?

Кстати, об Эрмитаже. Еще один 
символ. Во время репетиции команды 
Роджера Уотерса, как мне сообщили, 
из-за громкости звука лопнуло стек-
ло, на котором последний император 
России Николай II расписался своим 
алмазным перстнем. Один из глав-
ных оппонентов Юрия Шевчука на 
круглом столе «Что такое Россия?» 
представитель Московской патри-
архии РПЦ отец Всеволод Чаплин 
на днях призвал российские власти 
провести тщательное расследование 
обстоятельств убийства Николая II с 
политической и правовой точек зре-
ния. Знал ли он или узнал ли он о том, 
какой урон нанесло его столь трепет-
но любимой монархической реликвии 
вурдалакский шабаш на площади, ко-
торая до сих пор не может ожить пос-
ле «решения финансового вопроса» 
относительно ледового катка?

Впрочем, отец Всеволод озвучил 
интересную мысль. Он сказал, види-
мо, отождествляя себя с кремлевскими 
товарищами, что в России, к его сожа-
лению, в ближайшее время приходит-
ся выбирать между развалом страны 
и защитой прав человека. Не в пользу 
последней. Этому философскому за-
явлению, уверен, надо посвятить сле-
дующий экономический форум.

Константин 
ПОДМАРЕВ,
«Зона Закона.RU»

Поездка за границу во вре-
мя летнего отпуска не всегда 
оставляет хорошие воспомина-
ния: к примеру,  можно остать-
ся без паспорта или без денег в 
результате бандитского налета, 
получить травму или оказаться 
обманутым заграничными мо-
шенниками.

Как показывает практика, ока-
завшись в одной из подобных си-
туаций, большинство наших граж-
дан считают, что за границей им 
помочь некому. Между тем все не 
так плохо, как кажется на первый 
взгляд. Потому что практически 
в каждой стране есть российские 
консульства. 

Следовательно,  каждый,  кто 
ездит  в  заграничные поездки, 
должен взять за правило перед 
отъездом выяснять адрес и теле-
фон российского консульства в 
той стране, куда он направляется. 
Причем стоит также узнать, есть 
ли российское дипломатическое 
представительство только в сто-
лице или еще и в других городах 
страны.

Загранпаспорт можно 
заменить

При утере загранпаспорта во 
время пребывания в чужой стране 
выехать из нее еще можно, а на ро-
дину человека без документов уже 
никто не пустит. В этой ситуации 
следует обратиться в российское 
консульство, в котором необхо-
димо оформить бумагу, которая и 
позволит вернуться домой. Доку-
мент этот именуется свидетельс-
твом на возвращение на родину. 

На основании этого документа 
туриста выпустят откуда угодно, 
но впустят только в родное госу-
дарство.

И туриста арестовать 
можно

Как известно, незнание зако-
на  не  освобождает  от  ответс-
твенности.  Турист,  так же как 
и  любой человек,  может быть 
задержан органами правопоряд-
ка страны пребывания, если он 
нарушает ее законодательство. 

В этом случае следует знать, что 
полицейские обязаны ставить в 
известность обо всех задержанных 
иностранцах соответствующие 
консульства, чьи представители в 
свою очередь обязаны контроли-
ровать ход дела, следить за тем, 
чтобы туристу был предоставлен 
переводчик и адвокат. Главная за-
дача консульства — не допустить 
возможного нарушения прав граж-
данина своей страны.

Кроме того, если в стране вре-
менного пребывания произойдет 
политический переворот, стихий-
ное бедствие или случится эпиде-
мия, консульство обязано будет 
содействовать скорейшей эвакуа-
ции своих граждан на родину.

Денег консульство 
не даст

Единственная помощь, на ко-
торую туристу не стоит рассчи-
тывать, — это финансовая. Если 
человека обокрали в стране вре-
менного пребывания и он оказался 
без копейки в кармане, обращаться 
в консульство за денежной подде-
ржкой смысла не имеет. 

Средства, выделяемые консуль-
ствам, настолько невелики, что 
на каждого попавшего в беду рос-
сийского гражданина их просто 
не хватит.

Лечение должно быть 
по страховке

Наверное, одна из самых не-
приятных и нежелательных си-
туаций — это получение травм и 
увечий во время туристической 
поездки. Именно на этот случай 
туристы оформляют обязательную 
медицинскую страховку, которая 
должна покрыть расходы на лече-
ние. Поэтому нужно еще во время 
покупки путевки выяснить, что 
входит в сумму покрытия и какие 
случаи признаются страховыми. 

Но самое главное, как говорят 
представители  туристических 
компаний, необходимо еще перед 
отъездом узнать как можно больше 
о предполагаемом месте отдыха, 
чтобы быть готовым к всевозмож-
ным неожиданностям.

Юрий БОТКИН,
юрист форума «Зона Закона.RU»

Граждане РФ, находящиеся на 
территории иностранного госу-
дарства, подпадают под законо-
дательство и должны соблюдать 
соответствующие законы данного 
государства.

Со всеми возникающими вопро-
сами и проблемами в чужой стране 
пребывания, российские граждане 
должны обращаться в консульс-
тво. 

Также граждане РФ могут обра-
щаться в посольство РФ, находя-
щееся в данной стране. Работа по-
сольства регламентируется указом 
президента РФ № 1497 «Об утверж-
дении положения о посольстве РФ» 
от 28 октября 1996 года.

Экономический форум разоружил Петербург
Более 800 килограммов взрывчатых средств изъяла милиция перед Петербургским экономи-

ческим форумом в результате профилактической работы. Также из незаконного оборота сотруд-
ники милиции изъяли 21 единицу огнестрельного оружия, более 58 тысяч единиц боеприпасов, 
728 взрывных устройств, 811 килограммов взрывчатых веществ и около 3 килограммов нарко-
тических средств.

Польша пошла на уступки
Консульство Польши учло пожелания туроператоров по сокращению пакета документов 

и упростило процедуру оформления туристической визы. Так, с 1 июля туристам больше 
не надо будет оформлять доверенность турфирме на подачу документов. Напомним, что 
Польша — единственная страна Шенгенской зоны, которая требовала этот документ.

Заграничные неприятности 
начинаются 

летом

«мнение
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Радислав МИШКИЧ, 
генеральный директор 
туристской фирмы «Трэвел 
люкс»

Самое главное, что должен пом-
нить турист, это не терять голову 
и не пренебрегать элементарными 
правилами безопасности. Ну а если 
уж что-то случается, то у него име-
ется страховка, которая покроет 
основные медицинские расходы. В 
иных случаях можно обратиться в 
консульство или к принимающей 
стороне.

Татьяна ХРУСТАЛЕВА, 
специалист департамента 
страхования туристов компании 
«Кит Финанс Страхование»

Если происходит что-то, что под-
ходит под страховой случай, турист 
в первую очередь должен позвонить 
в сервисную компанию, телефон 
которой указан на его страховой 
карточке. Делать это надо со стаци-
онарного телефона. Он должен со-
общить, что случилось, и следовать 
инструкциям сервисной компании. 
Если же ситуация сложная, то сна-
чала надо вызвать скорую помощь, 
а потом уже связаться с сервисной 
компанией. Ну а лучше всего просто 
быть аккуратнее.


